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北大汇丰金融研究院资管研究中心成立

北大汇丰扎实开展学习贯彻习近平新时代

中国特色社会主义思想主题教育

北大汇丰EMBA同学会换届选举大会举行

海闻教授为中国经济学年会题写会名

萨金特教授荣获第三届“成思危全球奖” 

北大汇丰代表团访问剑桥大学和牛津大学

沐风而遇 追光而行丨北大汇丰举行2023年

毕业典礼

海闻：沐风而遇，追光而行

王鹏飞：看见光，追随光，成为光

丁宁：永远不要停下追光的脚步

托马斯·萨金特：我努力铭记的10条经济学

启示

白宝鲲：脚踏实地做事，怀揣希望前行

唐书博：全力以赴的每条路上都有别样风景

范凡翔：以全新的自己迎接全新的挑战

William Rich Bowen：我在PHBS收获的三

条经验

北大汇丰英国校区举办系列国际学术活动

庆祝北大建校125周年

海闻牵头捐资设立海闻奖学基金，众校友

共同助力基础学科建设

97.7%！北大汇丰应届全日制硕士毕业生

初次就业率再创新高
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北大汇丰扎实开展学习贯彻习近平新时代中国
特色社会主义思想主题教育 

北大汇丰金融研究院资管研究中心成立

4

北大汇丰
EMBA 同学会
换届选举大会举行6 月 21 日，北京大学汇丰金融研究院资管研究中心（PHBS-HFRI 

Asset Management Research Center）正式成立。该中心致力于运用

先进科学的量化研究方法，结合理论与实践，深入分析和研究中国资管

市场的产品和机构，将有助于学界与资管企业之间的相互合作，推动国

内资管领域的创新、发展和繁荣。

5 月以来，北京大学汇丰商学院党委通过联合党建、专题讲座、音

乐党课等形式，扎实开展学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想

主题教育。截至 6 月 21 日，学院教工党支部已与深圳移动南山分公司

党支部签署“党建和创”活动协议，与招商银行股份有限公司深圳分行

营业部（综合支行）党总支部、招商银行股份有限公司深圳分行机构客

户部党支部签署党建共建合作协议。

6 月 3 日，“ 致 初 心，

创不凡”北京大学汇丰商学院

EMBA 同学会换届选举大会举

行。 副 院 长、EMBA&MBA 项

目主任欧阳良宜，EMBA 项目

办公室主任胡笑天以及第五届

同学会常务理事、各个班级代

表、各分会协会代表出席大会。

第五届同学会会长黄端权做工

作汇报。经过投票选举，唐征

宇当选第六届同学会会长。黄

端权荣任同学会终身荣誉会长，

李明荣任同学会终身荣誉会长、

第六届同学会名誉会长，戴信

敏荣任第六届同学会名誉会长，

柯珊荣任第六届同学会常务副

会长兼任秘书长。

The Brief
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萨金特教授荣获第三届“成思危全球奖” 

5 月 4 日，第三届“成思危全球奖·复杂性管理”评选成果在京

揭晓。2011 年诺贝尔经济学奖得主，北京大学汇丰商学院萨金特数量

经济与金融研究所荣誉所长、高级顾问托马斯·萨金特（Thomas J. 

Sargent）教授以其研究成果“Helping bring‘rational expectations’ 

into macroeconomics and time series econometrics”获奖。同时获奖

的还有管理科学与信息系统工程专家、中国工程院院士杨善林教授。

北大汇丰代表团访问剑桥大学和牛津大学

海闻教授为
中国经济学年会
题写会名

5 月 10 日，中国经济学

年会会徽正式发布。中国经济

学年会创会理事长，北京大学

校务委员会副主任（原副校

长）、汇丰商学院创院院长

海闻教授为年会题写会名。

在担任年会秘书长、理事长

的 20 年间，海闻教授领导制

定了年会的宗旨、理念、办会

特色、组织形式，奠定了年会

长远发展的根基。2020 年，

在第二十届年会闭幕式上，为

感谢他的卓越贡献，年会永久

设立“海闻讲座”，每年邀请

重量级经济学家主讲。北京大

学汇丰商学院是年会理事单

位，曾于 2007 年、2014 年、

2020 年三次承办年会。

5 月 2 日至 3 日，北京大学校务委员会副主任、汇丰商学院创院院长

海闻，北京大学深圳研究生院副院长、汇丰商学院院长王鹏飞率团访问剑

桥大学嘉治商学院和牛津大学赛德商学院。作为践行北大 2023 年“国际

战略年”的重要举措之一，北大汇丰代表团此次出访承前启后、继往开来，

彰显了北大汇丰“国际化”的办学特色与育人理念，增进了北大汇丰与英

国重要合作伙伴的友好关系，为进一步巩固、深化、拓展北大汇丰与世界

顶级高校商学院的交流合作奠定了坚实基础。



6

PHBS 北大汇丰    

Cover Story封面 6

文字 / 姜岸、木南   图片 / 悠米

6

沐风而遇 追光而行
北大汇丰举行 2023 年毕业典礼
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乘风来，含英咀华怀四海；踏歌去，揽月摘星逐九天。6 月 3 日下午，北京

大学汇丰商学院 2023 年毕业典礼在报告厅隆重举行。597 名北大汇丰学子

分别完成 PhD、MA、MBA、EMBA 的学业要求，顺利毕业。学院领导、嘉宾、

导师们与毕业生及亲友们 1400 余人欢聚“商界军校”，共同重温昨日的“沐

风而遇”，祝福明朝的“追光而行”。
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伴随着悠扬的旋律，学院领导、嘉宾、

导师及各项目、专业旗帜入场，现场毕业生对

师长们报以最热烈的掌声，表达最诚挚的感谢。

青春序曲，几多回忆。大屏幕播放的毕

业纪念视频勾起现场师生对往事的回忆。两三

年时光荏苒，千万个动人故事，绘制成一幅幅

动人的画面，在这温馨时刻展现。

东风桃李，巨木成林。北大汇丰艺术团的

小合唱《燕园情》，用熟悉的旋律表达了北大

汇丰学子不忘初心的坚守和心怀家国的担当。

骊歌声起，依依惜别。毕业生代表，经

济学硕士毕业生唐书博、管理学硕士毕业生

William Rich Bowen（英国）、MBA 毕业生

范凡翔先后分享了校园生活的精彩点滴，表达

了对母校、老师、同学的深深眷恋和对未来的

殷殷期待。

唐书博说，北大汇丰鼓励并帮助我们找到

自己的人生赛道，优化自己的发展函数，让每

个人真诚地面对自己、勇敢地探索自己，去追

逐属于自己的星星。不必随波逐流，全力以赴

的每条路上都有别样风景，这是北大汇丰教给

我们的重要一课。相信不论职业选择如何，我

们都会带着“北大汇丰”烙印，肩负责任与担当，

在不同的岗位上发光发热，追求卓越，创造不凡。

William Rich Bowen 分享了自己在北大汇

丰收获的三条经验：懂得自律，每天都努力超

越昨天的自己；重要的不是目的地，而是旅途

中的成长；和一群志同道合的同学朋友在一起，

可以飞得更高。他相信各位毕业生离开北大汇

▲ 导师入场

▲ 香港上海汇丰银行有限公司
亚太区行政总裁顾问兼助理

丁国良出席毕业典礼 

▲毕业典礼现场
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丰之后都会经常回忆起在这里的美好时光，并

用在这里学到的北大精神追求卓越、激励他人。

范凡翔分享了三点感悟：忠于自己的内

心，勇敢选择自己的方向；学会宽容，不仅

要宽容别人，也要宽容自己，要有更加豁达

的心态和无惧失败的勇气；专注于自己，找

到自己人生的节奏，让人生之路更加远阔。

感谢学院给予我们自由的思想、兼容并包的

胸怀和“眼底未名水、胸中黄河月”的气度。

走出校门，我们将肩负责任，让国家和社会

都变得更加美好。

大学之大，大师之谓。教师代表，2011

年诺贝尔经济学奖得主，北大汇丰萨金特数

量经济与金融研究所荣誉所长、高级顾问托

马斯·萨金特（Thomas J. Sargent）在发言

中指出，在课堂上，我们一起学习了如何运

用统计学和经济学描述和解读各类数据。我

们运用数学保障模型内部的一致性，运用统

计学研究模型是否和数据匹配。我们希望运

用这些工具改善家庭生活，提高社会福祉。

随后，他分享了自己努力铭记的 10 条经济学

启示。

▲  各项目、
专业旗帜入场

▲ 现场毕业生

▲ 毕业生亲友在学院一楼大厅观礼
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树高千尺，不忘根基。校友代表、2010

级 EMBA 校友、广东坚朗五金制品股份有限

公司董事长白宝鲲与学弟学妹们分享了自己在

制造业的奋斗经历和应对市场挑战的心得体

会。白宝鲲表示，在经历过三年疫情和市场周

期的调整之后，目前经济处于回稳向好的趋势，

真正迎来大复苏还要一定的时间。赶上这个时

机离开校园，同学们要调整好心态，脚踏实地

做事，打好基础，静待时机。希望大家在最乐

观的时候，要谨慎地思考风险，做出正确的选

择；在最悲观的时候，要用平静的心态对待，

始终怀揣希望前行。

完全人格，首在体育。嘉宾代表，中国

女子乒乓球队前队长、乒乓球大满贯运动员、

北京大学体育教研部硕士研究生丁宁以《永远

不要停下追光的脚步》为题讲述了自己精彩

的乒乓人生。丁宁表示，从 5 岁开始打球，

到 2021 年退役进入北大学习，这 26 年的运

封面

▲ 领导、导师与毕业生合影留念

▲ 任颋宣读表彰决定
及优秀毕业生名单
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动生涯教会自己的，也是她今天特别想与毕业

生们分享的就是：永远不要停下追光的脚步。

她从“奋斗之光”“坚持之光”“勇气之光”

三个角度回顾了自己运动生涯的难忘点滴。奋

斗、坚持和勇气是多年运动生涯带给她的宝贵

财富。最后，她寄语全体毕业生：梦想的天地

最大，奋斗的青春最美，无论遇到怎样的困难

和挫折，都不要停下脚步，怀一颗勇敢的心，

不断追寻自己心中的那束光，并用那束光为中

华民族的伟大复兴做出新一代北大人的贡献。

执手相送，长亭短亭。北京大学深圳

研究生院副院长、北京大学汇丰商学院院长 

王鹏飞以《看见光，追随光，成为光》为题

发表讲话，表达了对毕业生们的深切期盼。

王鹏飞表示，当前的大环境充满不稳定性和

不确定性，这给毕业生们带来了新的挑战、

新的机遇。离别时刻，他赠送毕业生们九个

字：“看见光”“追随光”“成为光”——

所谓“看见光”，就是要有理想，并保持乐观；

所谓“追随光”，就是要有勇气，并淬炼毅力；

所谓“成为光”，就是要有责任，并践行使命。

在北大汇丰，同学们收获了知识、收获了友

谊，也收获了全新的自己。他希望毕业生们

在未来的工作、生活、学习中，面对挫折时“看

见光”，面对困境时“追随光”，面对挑战

时“成为光”，以每个北大汇丰人的点点微芒，

装点新时代、新征程的灿烂星空。

丹青寄意，笔墨传情。延续学院传统，

北京大学校务委员会副主任、原副校长，北

京大学汇丰商学院院务委员会主任、创院院

长海闻以一幅主题为《沐风而遇 追光而行》

的画作，表达对毕业生们的美好祝福。

海闻表示，我们相聚在北大汇丰是“沐

风而遇”，毕业了要“追光而行”。所以，

他为 2023 届毕业生准备的礼物是自己创作的

第一幅抽象派画作，名为《沐风而遇 追光而

行》。其中的“光”有多重含义：作为北大人，

我们的行为要光明磊落，我们的心态要阳光

乐观，我们的责任是光前裕后，我们的前途

是光辉灿烂。作为创院院长，他期待每个北

大汇丰毕业生都能努力让自己成为“光”，

用自己的专业知识、意志品质、理想境界，

照亮社会、照亮世界、照亮未来。

学院党委书记、副院长任颋宣读学院表

彰决定及优秀毕业生名单，领导、嘉宾、导

师为优秀毕业生颁发荣誉证书。

拨穗正冠，扬帆起航。学院副院长沈艳、

朴永浚、欧阳良宜宣读毕业生名单，海闻依

次为毕业生拨穗。

典礼尾声，“快闪”环节惊喜登场，在

现场师生同声高唱的《歌唱祖国》中，毕业

典礼落下帷幕。

典礼结束后，全体领导、导师与毕业生合

影留念，定格然荻攻读时光，开启追光逐梦旅程。

江山远阔，云程发轫。祝愿 2023 届毕业

生前程似锦！

▲ 海闻为毕业生拨穗

▲  沈艳、朴永浚、欧阳良宜（左至右）
宣读毕业生名单

▲ 领导、嘉宾、导师为优秀毕业生颁发荣誉证书
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海闻：沐风而遇，追光而行
我们相聚在北大汇丰是“沐风而遇”，毕业了要“追光而行”。所以，我

为 2023 届毕业生准备的礼物是自己创作的第一幅抽象派画作，名为《沐风而
遇 追光而行》。其中的“光”有多重含义：作为北大人，我们的行为要光明
磊落，我们的心态要阳光乐观，我们的责任是光前裕后，我们的前途是光辉
灿烂。作为创院院长，我期待每个北大汇丰毕业生都能努力让自己成为“光”，
用自己的专业知识、意志品质、理想境界，照亮社会、照亮世界、照亮未来。

创院院长寄语

ISSUE 22
Jul  2023

15



尊敬的萨金特教授、海闻教授、丁国良先生、

丁宁女士，亲爱的老师、同学们：

大家下午好！

在这凤凰花开、硕果满枝的南国初夏，

我们相聚于此，隆重举办北京大学汇丰商学

院 2023 年毕业典礼。今年，我们有 324 名

全日制硕士研究生（包括 33 名国际学生）、

153 名 MBA 学 生、112 名 EMBA 学 生，

以及包括首届依托萨金特数量经济与金融研

究所培养的博士生在内的 8 名博士生顺利毕

业。过去的几年里，在北大汇丰的高标准、

严要求下，你们然荻攻读、笃学不倦，圆满

完成学业，恭喜你们！在此，我代表学院，

向一直以来全心支持你们的家长、倾情栽培

你们的老师，致以诚挚的敬意和衷心的感

谢！

刚才，我们一起聆听了毕业生代表们对

学校生活的回忆、对老师家长的感恩、对同

学情谊的珍惜、对未来工作的憧憬，聆听了

教师代表 Sargent 教授讲授的经济学人生哲

理，聆听了校友代表白宝鲲这些年来的工作

王鹏飞：
看见光，追随光，成为光

心得分享和嘉宾丁宁女士讲述的精彩乒乓人生故事。我想，此

时此刻，大家一定在脑海中闪过一幅幅与学院一起走过的画面。

同学们，你们的研究生生活是极不平凡的。过去几年，

你们经受了疫情带来的重重挑战，遭遇了国际国内经济环境的

急剧变化。同时，你们也见证了“十四五”规划和 2035 年远

景蓝图绘就、我国脱贫攻坚决胜收官、中国空间站建设取得历

史性突破、北京冬奥会如期成功举办等彪炳历史的大事、喜事。

此外，我们还共同庆祝中国共产党建党 100 周年，深入学习

贯彻党的二十大精神，与全国人民一道迈进了全面推进中华民

族伟大复兴的新征程。

在学院层面，过去几年，我们举办了北大深圳论坛、“乡

村振兴千万带头人培养计划”、陕西省选调生培训等，服务经

济社会发展，增强了学院的社会影响力；我们举办了中国经济

学年会、宏观经济与金融学国际会议、PKU-NUS 数量金融与

经济学国际学术会议、CUHKSZ-PHBS 经济金融论坛等，进

一步扩展了学院的学术影响力。这些活动和学术会议不少同学

们都以志愿者和学术汇报人身份踊跃参与，在实践中求真知。

过去几年，无论是 MA 同学参加学校、深研院运动会，

还是 MBA、EMBA、EDP 同学参加沙漠、戈壁挑战赛，都取

得了优异成绩，更重要的是，大家在比赛中展示了“商界军校”

学子积极向上、勇往直前的精神风貌。刚刚过去的 5 月，我们

院 长 讲 话
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屈不沮，必达而后已，则勇敢之效也。”人

生旅程中，难免会遇到挫折和困境，但正是

在逆境中，我们才能锻造坚韧的意志和过硬

的能力。面对挫折时，不要退缩，要勇往直前，

要相信自己的能力和潜力。要做常人之不敢

做，为常人之不敢为，活出人生的精彩。

所谓“成为光”，就是要有责任，并

践行使命。在座的各位同学都听过创院院长

海闻教授的开学第一课《北大历史与北大精

神》，在这毕业前的“最后一课”，我再向

各位强调一下海闻教授概括的北大精神：“心

系家国，肩负社会责任；追求卓越，不断改

革创新。”作为北大人，我们就是社会的行

为楷模，就是照亮他人、照亮漫漫前路、引

领社会发展的那束光。

同学们，几年前的丹桂飘香之秋，你们

满怀希望和憧憬相聚北大汇丰，开启了学习

生活的新篇章。在这里，你们收获了知识、

收获了友谊，也收获了全新的自己。离别时

刻，希望你们在未来的工作、生活、学习中，

面对挫折时“看见光”，面对困境时“追随光”，

面对挑战时“成为光”，以我们每个北大汇

丰人的点点微芒，装点新时代、新征程的灿

烂星空！

谢谢大家！

迎来北大 125 周年和英国校区 5 周年，英国校区举办了隆重

的庆祝活动，这是践行北大“国际战略年”的具体举措，更展

现了北大汇丰国际化的办学理念和成果。

过去三年，面对疫情的冲击和不利的宏观经济形势，我

们全日制硕士的就业仍逆势而上，初次就业率均超过 95%，

今年甚至达到 97.7%，充分证明了学院多年来注重理论功底、

保证教学质量、强调理想责任的重要性。

同学们，你们即将走出校门。当前的大环境充满不稳定

性和不确定性。从宏观角度看，当前国内经济恢复仍然不稳固、

不均衡，就业市场饱和度高、总体压力大，结构性矛盾突出。

金融体系改革与治理给金融行业带来了重大的影响。同时，中

国的产业不断转型升级、人工智能和自动化的进步也对管理者

和从业者的能力、素质提出了新的要求。这一系列因素都给同

学们带来了新的挑战、新的机遇。

如何面对人生中的挑战？临别之前，我想赠送同学们九

个字：“看见光”“追随光”“成为光”。

所谓“看见光”，就是要有理想，并保持乐观。英文中有

个成语“light at the end of the tunnel”，我想，这里的隧道

尽头的光就是理想之光。很多时候，越是面对困境，越是要保

存心头那束理想之光，只有这样，才能从容克服困难，应对挑

战，不迷失方向。这束光，也可以是乐观之光，任何事物都是

多面的，我们要在阴暗、不利的环境中看到阳光的一面，才能

不为眼前的不顺而焦虑，不为一时的挫折而放弃。

所谓“追随光”，就是要有勇气，并淬炼毅力。蔡元培老

校长曾说，“人生学业，无一可以轻易得之，当艰难之境而不

17

ISSUE 22
Jul  2023



丁宁：
永远不要停下追光的脚步

尊敬的萨金特教授、海闻教授、王鹏飞院长，

老师们、同学们：

大家好！

非常荣幸能够参加今天的毕业典礼。

首先对大家表示祝贺。从 5 岁开始打球，到

2021 年退役进入北大学习，我想这 26 年的

运动生涯教会我的，也是我今天特别想和与

大家分享的就是：永远不要停下追光的脚步。

奋斗之光

2001 年北京申办奥运会成功时，我 11

岁，北京电视台来到我所在的先农坛体校采

访，记者问到正在训练的我未来理想是什么，

我脱口而出：为祖国争光、拿金牌。后来，

儿时树立的梦想成为了我奋斗的源动力。

从第一次代表国乒征战，到 2016 年里

约奥运夺得女单冠军完成大满贯，成绩的背后是夜以继日的刻

苦训练，是不知疲倦的探索，是球不落地、绝不放弃的全力以

赴，是面对挫折的愈挫愈勇。然而，尽管如此努力，在我的运

动生涯中，痛苦和失败往往比我迎接的胜利更多。

2010 年的莫斯科团体赛，我在半决赛和决赛中都是打头

阵出场，但遗憾的是，我们输掉了中国队蝉联九届的冠军，这

对我来说打击很大，因为那是我第一次参加世锦赛的团体赛，

赛后自己一直很难受，也很自责，感觉辜负了大家对自己的期

望，而大赛失利对于我们来说也是致命的。

回到国内很长的一段时间里，我不知道该如何去面对训

练和比赛。脑子里有很多不同的声音，不知道还要不要坚持下

去：是选择坚持还是放弃？是选择勇敢面对，还是选择懦弱退

缩？那段时间里，我一直在问自己。我告诉自己，再试一次，

这一次从头再来。我也不知道接下来我还有没有机会，再一次

站在这个赛场上去证明我自己。但是我想再试一次，因为我才

20 岁，我应该拥有这样的勇气去面对这样的挑战。所以我选

择坚持。

嘉 宾 发 言
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后来在相当长的一段时间里，我不断反思，改变自己，

提升自己，从技术、心理方方面面去锤炼自己。2011 年，我

不仅拿到了世界杯和世锦赛的单打冠军，而且那一年所有的

公开赛，我基本上都可以打进四强，或者说拿冠军，排名一

下子就上升到了世界第一。在坚持不懈的奋斗中，我逐渐完

成了第一次心的蜕变。

坚持之光

2012 年的伦敦奥运会是我第一次参加奥运会，赛前很多

人对我都有着很高的关注和期望。如果我能够在伦敦夺冠，

将是历史上最快完成大满贯的人。但结果却很残酷，那一次

比赛我失利了。决赛中裁判的争议判罚彻底改变了比赛的进

程。回来以后有很多的朋友安慰我，说丁宁没关系，你是我心

目中的冠军。但其实我并不想成为任何人心中的冠军，我想

要的是成为真正的冠军。

这场比赛给我带来了非常严重的后遗症，以至于后面的

一段时间里，在比赛当中一旦达到比分胶着的时候，我就感

觉我有点承受不了，内心觉得很煎熬。用当时教练说的话，

就是感觉“人在魂不在”。这段时间的煎熬我走了很久，差

不多有三年的时间。没有什么是一蹴而就的突破，都是靠无

数次的尝试与坚持，我才突破了自己。

当时教练跟我说你要做到心如磐石。可是随着这样的焦

点事件本身被逐渐放大的时候，当所有人的目光都聚焦在你

身上的时候，你很难做到这一点，你排除不了那么多的干扰。

所以在那段时间，我学习到很重要的一课是，当你真正站在

人前，为大家所关注，所期待，你首先要学会接受，接受大

家对你的各种评价，而不是一味的抗拒和躲避，当你有这样

的勇气和心态去面对时，你反倒释然平静很多，学会从中排除、

屏蔽那些没有必要的东西，让自己可以更加专注到自身从事

的职业或者事业当中。这是一门课，我认为至今为止，我也

在不断地学习。

一路走来，很多时候，大家看到的我是无坚不摧，是在

面对困难和挑战都会战胜它。但随着胜利越多，大家的期望

越高，慢慢的，我感觉是在完成别人对自己的期待，在做别

人认为应该可以做好的事情。在成长追梦的路上，自己变得

越来越小，越来越忘了自己，到底什么才是我想要做的，或

者我想成为一个什么样的人？是一个只关注胜负，会被胜负

结果所打败的人吗？还是说通过每一次胜负，看到的是自己

在成长、在蜕变，在变成更好的自己？

我想要知道自己还能突破多少？还能走多远？所以从那

个时候开始，我把更多的时间留给自己，关注内心，每一天

可能很细微的变化，每一个小的进步，我都会肯定自己，虽

然别人可能看不见，但我的内心变得充实而

笃定。

2016 年，走过低谷、迷茫、伤痛之后，

我再次站在里约奥运会的赛场上。回归初

心，全情投入，全力以赴。也正是这种纯

粹的信念，我才能在赛场上有良好的发挥

和表现。最终我拿到了冠军。当五星红旗

升起的那一刻，我感到无比的骄傲和自豪，

我用奋斗完成了自己儿时的梦想，那是最幸

福的瞬间。

勇气之光

这些年的运动生涯，乒乓球教会我的不

止是理想和奋斗，还教会我无论是在高峰还

是低谷，都要永远保持一颗勇敢的心。追求

梦想的道路从来没有“容易”二字，没有谁

是常胜将军，没有谁是无坚不摧，当遭遇失

败和困境时，勇敢面对，总有比放弃更好的

解决方式；人生不会只有一个阶段，很多时

候，我们还需要有勇气跳出舒适圈，因为一

场比赛的胜负可能会当下决定很多事情，但

决定不了未来你会成为什么样的人，能够决

定未来的，只有你自己。

2021 年，我选择了退役进入北京大学

深造。进入北大学习的这两年，让我对青少

年和校园体育有了更深的了解，尤其是关注

青少年的身心健康成长。我相信体育挫折教

育是很重要的一课，我也希望在体育教育方

面自己未来能够做更多的事情，凝聚更大的

力量。人生每个阶段都有不同的风景，只有

有勇气去探索一些新的事物，人生才有更多

的可能。

奋斗、坚持和勇气是我多年运动生涯带

给我的宝贵财富。今天，我希望把自己的经

验分享给大家。在你们即将走出校园、踏入

社会之际，我想说：梦想的天地最大，奋斗

的青春最美，无论遇到怎样的困难和挫折，

都不要停下脚步，怀一颗勇敢的心，不断追

寻自己心中的那束光，并用那束光为中华民

族的伟大复兴做出新一代北大人的贡献。

最后祝愿同学们毕业快乐，前程远大。

谢谢大家！
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教师代表发言

（翻译：赵玉茹、安妮、蒋果）
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托马斯·萨金特：
我努力铭记的
10 条经济学启示

我们一起学习了如何用统计学和经济学

描述和解读大大小小的数据。

我们运用数学保障模型的内部一致性。

我们希望运用这些工具来改善我们的家

庭及社群的生活。

以下是我努力铭记的 10 条经济学启示。

1. 由于市场价格汇集了其他人群的信

息，所以股票价格、利率和汇率难以被预测。

2. 许多合意的事物未必可行。

3. 个体和社群都面临着权衡取舍，有些

取舍介乎平等和效率之间。

4. 他人比你更了解他们自己的能力、付

出和偏好。

5. 每个人都会对激励做出反应，包括你

想帮助的人，这就是为什么社会保障体系有

时并不能如预期那样发挥作用。

6. 在社会均衡中，人们满足于各自的选

择，因此改善现有安排和结果的尝试可能充

满挑战。

7. 一代人可以将成本转移到下一代人身

上，这正是国债和美国社会保障体系所正在

做的事（而新加坡社会保障体系并非如此）。

8. 民众终将为政府的开支买单，今天亦

或明天，通过显性的税收亦或隐性的通胀。

9. 绝大多数人都希望其他人为公共品和

政府转移支付（尤其让他们自己受益的转移

支付）买单。

10. 未来，你们也将对激励做出反应。

有些承诺是你们乐意但却不应做出的。没有

人会相信那些承诺，因为他们知道，日后遵

守那些诺言对你们并没有好处。此处的教训

是：每当你做出承诺前，思考一个问题：如

果情况发生改变，你是否还会信守诺言？如

此，你才能够赢得一个好名声。

Together we have learned about how to use statistics and economics to 

describe and interpret data, big and little.

We use mathematics to assure ourselves that our models are internally 

consistent.

We use statistics to investigate whether our models are consistent with 

data.

We want to use these tools to improve the lives of our families and 

communities.

Here is a list of economics lessons I try to remember.

1. Because market prices aggregate other peoples’ information, it is 

difficult to forecast stock prices and interest rates and exchange rates.

2. Many things that are desirable are not feasible.

3. Individuals and communities face trade-offs, some of them being 

between equality and efficiency.

4. Other people have more information about their abilities, their efforts, 

and their preferences than you do.

5. Everyone responds to incentives, including people you want to help. 

That is why social safety nets sometimes don’t work as intended.

6. In a social equilibrium, people are satisfied with their choices. That is 

why it can be challenging to improve arrangements and outcomes.

7. It is feasible for one generation to shift costs to subsequent ones. That 

is what national government debts and the U.S. social security system do (but 

not the social security system of Singapore).

8. When a government spends, its citizens eventually pay, either today or 

tomorrow, either through explicit taxes or implicit ones like inflation.

9. Most people want other people to pay for public goods and 

government transfers (especially transfers to themselves).

10. In the future, you too will respond to incentives. There are some 

promises that you’d like to make but should not. No one will believe those 

promises because they know that later it will not be in your interest to keep 

those promises. A lesson here is this: before you make a promise, think 

about whether you will want to keep it if and when your circumstances 

change. This is how you can earn a good reputation.
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白宝鲲：
脚踏实地做事，怀揣希望前行

我认识的很多企业家，在企业规模变大后，

依然能保持简朴的作风和良好的精神面貌。

中国经济近几十年的蓬勃发展，离不开这些

敢闯敢试、创新开拓、坚守实业的众多企业

家。这也是我认为当下中国与欧美经济发展

相比的优势所在。

当然，在经历过三年疫情和市场周期的

调整之后，目前的大环境处于回稳向好的趋

势，真正迎来大复苏还要一定的时间。赶上

这个行情离开校园、走向社会，可能很多同

学会心里苦闷、忐忑。但我很想提醒大家：

人在最乐观或者最悲观的时候，往往更容易

犯错误。在最乐观的时候，往往只能看到自

己想看的事情，会忽略掉很多风险；在最悲

观时候，往往会低估自己的能力，错失很多

的机会。

我今年 53 岁，面对当下环境我并不太

慌，因为我曾经历过市场的周期。近二十年

来，中国一直处在凯歌高奏的高速发展期，

现在也还是处于中周期的上升阶段，只是在

回调的时候有一段阵痛期，需要用时间去消

化。庞大的需求仍然是存在的，大家当下能

准备的，就是调整好心态，脚踏实地做事，

打好基础，静待时机。

最后，希望大家在走出校园之后，无论

是选择投身制造业、服务业还是其他领域，

都牢记：在最乐观的时候，要谨慎地思考风

险，做出正确的选择；在最悲观的时候，要

用平静的心态对待，始终怀揣希望前行。

祝你们好运！谢谢！

尊敬的各位老师、各位毕业生们：

大家好！

我是北京大学汇丰商学院第一届EMBA的毕业生白宝鲲，

很荣幸有这个机会，作为校友代表来参加大家的毕业典礼。我

进入制造业三十多年，过往都是踏踏实实闷头苦干、钻研产品，

很少在公共场合演讲，既不会讲一些大道理，也不会讲什么套

话，只有在制造业这些年沉淀下来的一些感悟，想在这里跟大

家分享。

作为一个拥有超过 14 亿人口的发展中国家，中国目前已

是全球第二大经济体，并且仍处在城市化、工业化的进程中。

伴随着全球产业调整，中国制造业有了更好的发展机遇，未来

中国仍将是世界制造业中心。人才是制造业发展的软实力和驱

动力，目前中国制造业高技能人才和高素质人才需求势头旺盛，

孕育了巨大的就业潜力。

中国庞大的需求决定了这个市场还有很多的上升空间，

而欧美发达国家，他们对制造业的需求是相对较弱的。防疫政

策调整之后，今年我去德国参展，在斯图加特车站，他们站内

打的广告是饮食、保险，而在中国的高铁站、地铁站里，家居

产品、建材的广告五花八门。我举这个例子是想告诉大家，中

国的市场需求巨大，只要需求在，机会就在。

还有一点，我对中国经济发展有信心，也源于对中国当

下企业家群体的认识。改革开放四十多年，涌现了数量庞大的

民营企业家，他们吃过苦，也经历过市场的洗礼。他们的产业

从个体工商户发展成私营企业，再成长为大型企业、知名企业。
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唐书博：
全力以赴的每条路上都有别样风景

国际开放的学术氛围培育了我们恢弘的想象。北大汇丰人的精

神气质是多元的，它因“北大”而厚重，因“深圳”而鲜活，

给予我们厚重又鲜活的力量，教会我们笃学明志、力搏激流、

智领未来。我们如此相同，而又如此不同。学院鼓励并帮助我

们找到自己的人生赛道，优化自己的发展函数，让我们每个人

真诚地面对自己、勇敢地探索自己，去追逐属于自己的星星。

不必随波逐流，全力以赴的每条路上都有别样风景，这是北大

汇丰教给我们的重要一课。

三年后，我们正走向社会，即将成为中坚力量。毕业亦

是新的起点，我们将从不同的岗位上重新出发。我将回到生我

养我的家乡，向下扎根，向上成长，努力让家乡变得更加美好。

相信从北大汇丰走出来的我们，不论职业选择如何，都

会带着“北大汇丰”的烙印，肩负着责任与担当，在不同的岗

位上发光发热，追求卓越，创造不凡。“蔓蔓日茂 , 芝成灵华”，

日复一日的坚守，日拱一卒的突破，为他人的幸福生活拓展纵

深，为社会的发展贡献力量，这是作为北大人真正的殊途同归。

“鹏北海 , 凤朝阳”，今天之后的我们即将向着广袤的天

地出发。临别之际，请让我送上最衷心的祝福——祝愿母校常

为常新、再展芳华！祝愿各位老师学术长青、桃李天下！祝愿

2023 届全体毕业生前程似锦、一路生花！希望转身之后的我

们，山水万程，皆好运！

谢谢大家！

尊敬的各位领导、各位老师、亲爱的同学们：

大家好！

我是来自 2020 级经济学硕士专业的唐

书博。首先，请允许我代表北京大学汇丰商

学院 2023 届全体毕业生，向亲爱的母校、

敬爱的老师和可爱的家人们表达我最崇高的

敬意和最衷心的感谢！

三年前，我们相聚在南国的燕园。如果

将在北大 1005 个日夜定格在一个瞬间，你

脑海中的画面是什么样的？是素质拓展，东

涌沙滩直面风浪的心潮澎湃；是军训汇演，

“春天的故事”绽放出的美丽花海；是新年

晚会，盛装出席举杯祝酒的憧憬满怀；是远

渡重洋，狮城求学文化交流的灵感碰撞；还

是疫情叠加求职季，天南地北奔赴面试的忐

忑难耐？友谊的交往、知识的切磋、严肃的

思考、轻松的郊游，甚至紧张的考试，我们

的青春均因它们的不曾虚度而散发出最绚丽

的光彩。

三年间，我们见证着彼此的蝶变。胸怀

天下的北大精神涵养了我们炽热的情感；“商

界军校”的严格训练锻造了我们深沉的意志；

封面
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范凡翔：
以全新的自己迎接全新的挑战

大人当然是全都要。但是事情却刚好相反，小

的时候家长已经替我们把选择做好了，长大了

才开始要选择自己的人生。我们常说，心之所

向，行之所往。两年前，正是我们所提交的入

学申请引领我们走到了现在。今后，也希望大

家能够继续忠于自己的内心，勇敢选择自己的

方向。第二点是学会宽容，不仅仅是宽容别人，

也要宽容自己。在生活的强压和挑战下，我们

难免有犯错误的时候，但是最终我们能否成功

不取决于开始跑得有多快，而是取决于能否在

失败后重新站起来。希望大家未来都能有更加

豁达的心态和不怕失败的勇气。第三点是找到

自己人生的节奏。一段时间以来，社会上很流

行一个词，叫“内卷”，我们也开玩笑说一些

同学是“卷王”。确实，愈发激烈的竞争环境

让大家都变得更加焦虑，毕竟我们不可能在方

方面面都完全优秀。其实专注于自己，避免无

效的内卷，可以让我们的人生之路更远阔。

今天我们即将毕业，迈出校门的那一刻，

我们将肩负起我们的责任，让国家和社会都

变得更加美好。请允许我代表 2021 级全体

MBA 同学，感谢学校给予我们自由的思想、

兼容并包的胸怀和“眼底未名水、胸中黄河月”

的气度。也感谢一起走过来的每一位同学，感

谢我们自己过去两年中的努力和坚持。

“何当重相见，樽酒慰离颜。”我相信

短暂的分别是为了更好的相聚。祝愿大家都能

在未来心有所愿，皆有所成。谢谢！

尊敬的各位领导、老师、亲爱的同学们：

大家好！

我是来自 2021 级 MBA 的毕业生范凡翔，非常荣幸今天能作

为毕业生代表发言。

岁月荏苒，光阴似箭。两年前，受到疫情的影响，我们从全

国各地克服困难赶到深圳参加开学典礼；两年后的今天，我们已经

坐在毕业典礼的现场。看着身旁一张张从陌生到熟悉的面孔，我相

信大家在这里都留下了弥足珍贵的回忆。

回顾过去，我相信每位同学都会有不一样的收获。于我而言，

我的思维和境界都得到了全面的提升。北大汇丰的学子，考虑的从

来都不仅仅是个人的得失，还肩负着家庭、集体、乃至于民族的责

任和使命。在这里，我学习了管理的思维，感受到了家国天下的情

怀，找到了人生的方向。犹记得海闻老师告诉我们做事要不在乎得

失、不在乎名利，始终全力以赴；记得欧阳良宜老师告诉我们不要

成为被动的羊群，要做独立的思考者；记得岑维老师在课堂上告诉

我们不能用短期估值模型去考虑事物的长期价值。

在北大汇丰的生活里，我看到了老师们的辛勤付出；看到了

同学们的积极上进；看到了“沙友”们的坚持不懈和拼尽全力。感

谢老师们的言传身教，感谢珍贵的同窗情谊，让我能够以一个更加

广阔的视角成为一个更加有担当的青年，以全新的自己去迎接未来

的全新挑战。

在即将开始新的征程之际，我有三点感悟想和大家分享。第

一点是要勇于做出选择。互联网上有个段子，说小孩子才做选择，
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William Rich Bowen：
我在PHBS收获的三条经验
各位老师、毕业生、各位贵宾，大家好！

我是 2023 届的毕业生威廉·鲍恩，我很荣幸能在今天下午的

毕业典礼上致辞。

不得不承认当收到上台发言的邀请时，我既受宠若惊又深感

荣幸。或许你们上次见到我时，我正在南京和北大赛艇俱乐部一起

用汉字唱韩语歌。

首先，自律，每天和自己竞争，让自己变得更好。作为学校赛艇

队的一员，我几乎每天都在一边学习一边训练。无论是早上 6 点还

是下午 6 点，必须全身心地投入，才能获得成功。我可以肯定地说

，在座的各位毕业生也不例外。

第二个经验是要有一种像科比·布莱恩特那样的“这不是目

的地，而是旅程”的心态。在这里有时你会感到精疲力尽，但你会

鞭策自己继续前行，永不放弃。我们都已经经历过赶 due、课堂演

讲，和最高水平的竞争，并因此而成长。

最后一个经验和我们一路上结交的朋友有关。“关系”这个词

语经常被用来形容各种各样的人际关系，但是直到我来到北大汇

丰商学院，这个词对我来说才有了真正的意义。在我的家乡，有句

谚语叫“物以类聚，人以群分”，意思是说，志同道合的人会一起展

翅翱翔。在这里，你结交的朋友来自四面八方，都有着北大汇丰学

子的奉献精神。你们一起展翅高飞，实现你们的目标，成就自己的

同时让每个学生都成为你们团队的一部分，成为集体的一部分。

为此，我衷心感谢北大汇丰商学院的全体教职工，是你们让这

一切成为可能。对于今天毕业的学生们来说，这是一段终生难忘的

经历，我希望我们都能满怀深情地回顾在北大汇丰商学院的时光。

这里让我们能超越自己的极限，我希望我们在离开这里时，以同样

的方式激励其他人追求卓越。现在，是时候开始新的旅程了。无论

前方是狂风暴雨还是晴空万里，现在是离巢的时候了。

今天是余生最年轻的一天，让我们敢于追梦，享受旅程。谢谢！

Hello everyone, faculty, graduates and esteemed 

guests!

It is my great honour to speak to you all this afternoon 

in this graduation ceremony. I’m William Bowen, part 

of Class of 2023. I have to admit I was surprised and 

flattered when I was asked to come on stage since last 

time you would have caught me singing a Korean song 

using Chinese Hanzi singing with the Peking University 

boat club in Nanjing.

As I look back at the past two years with fond 

memories and think about the future and what we have 

achieved, I wanted to share three important lessons I’ve 

learned coming to PHBS, and what I think makes the 

School so great:

First, discipline yourself and compete with yourself 

to be better every day. As part of the School’s rowing 

team I found myself training almost every day alongside 

my studies. Whether its 6am or 6pm you have to dedicate 

yourself to your craft to be successful. I think it is safe to 

say that in this hall you graduates are no exception.

The second lesson is to have a mindset embodied 

in the words of Kobe Bryant:‘it’s not the destination, 

it's the journey’. There are times here when you feel 

exhausted but you push yourself, you keep going and 

you don't give up. Whether it's the project deadlines, the 

presentations or competing at the highest level you’ve 

done all of that and we’ve grown because of that.

The last and final lesson relates to the friends 

you make along the way. Guanxi is a word that gets 

thrown around a lot and can mean many different types 

of relationships but to me that word did not have true 

meaning until I arrived at PHBS. Where I am from we have 

a saying‘birds of a feather flock together’, the implication is 

that those who are like minded fly together. Here the friends 

you make come from near and far, and share the same 

dedication that makes a PHBS student. You are flying high 

achieving your goals together making every student at the 

School a part of your team and a part of the flock.

To this end, I want to sincerely thank the faculty and 

all the staff here at PHBS that make this all possible. 

To the graduating students today, this has been an 

experience of a lifetime, I hope you will all look back 

fondly at your time here at PHBS. This place has enabled 

us to go beyond the limits we thought possible and I 

hope you inspire others to greatness in the same way as 

you leave this place. Now, it’s time to embark on a new 

journey. Whether stormy skies or blue clouds lie ahead, it 

is now time to leave the nest.

Today is the youngest you will ever be, dare to dream 

big and enjoy the journey.Thank You ！（翻译：陈泓宇、安妮、蒋果）
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—
北大汇丰英国校区举办系列国际学术活动庆祝北大建校 125 周年

海闻牵头捐资设立海闻奖学基金，众校友共同助力基础学科建设

97.7% ！北大汇丰应届全日制硕士毕业生初次就业率再创新高

北大汇丰师生在“沙 11”和“戈 17”中取得佳绩

2023 北大汇丰智库论坛暨报告发布会举行
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▲ 论坛现场

从沙滩红楼到京郊燕园，坚持“开放办学”是北大光荣的历史传承；从中国深

圳到英国牛津郡，聚力“国际化”是北大汇丰的时代使命。

英国时间 2023 年 5 月 4 日至 6 日，北京大学汇丰商学院在英国校区隆重举办

商学教育专题研讨会、跨学科研究专题讨论会、专题讲座等国际学术活动，秉持“以

开放促一流，与世界共发展”理念，以实践北大“国际战略年”的具体举措，庆祝

北京大学建校 125 周年暨北京大学汇丰商学院英国校区成立 5 周年。

始建于 1880 年的英式庄园里，群贤毕至，少长咸集，中英两国专家学者、业

界领袖与北大师生校友，欢聚一堂，共同探讨人工智能迅速发展的时代背景下商学

教育和经济学研究的未来方向，以及中国宏观经济的现状与未来。

来源 / 北大汇丰英国校区、公关媒体办公室

文字 / 刘芍佳、桂孟秋

图片 / 彭雨露、桂孟秋、蒋果、悠米

编辑 / 木南、姜岸

PHBS 北大汇丰    
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▲ Rebecca Leung

▲ 海闻

▲ Daniel Kahn

▲ 从左到右：Soumitra Dutta、Neil Mclean、杨爱民、Palie Smart、Alessandro Spano

赞赏。她指出，随着世界从疫情中

逐渐恢复，中英之间的政商交流将

会更加密切，相信北大汇丰英国校

区将为促进中英交流发挥更大的作

用。

在随后的专题讨论环节，来自

QS（Quacquarelli Symonds）世界

大学排行榜教育咨询研究机构的高

级咨询研究专家 Daniel Kahn 首先

做了题为“中国发展对国际商学教

育的挑战”的主题报告。他用大数

据展示了中国学生对国际商学教育

的需求在持续下降，这不但是对中

国商学教育的挑战，也是对西方商

学教育的挑战。他呼吁应该从不同

的方面探讨商学教育的改进以应对

这一挑战。

现场学者嘉宾从不同角度深入

分析了商学教育面临的挑战和机遇，

并与现场师生、来宾展开热烈讨论。

牛 津 大 学 赛 德 商 学 院 院 长

Soumitra Dutta 表示，未来的商学

教育应更多考虑人工智能及大数据

科学的发展给商学教育带来的冲击，

尤其是 ChatGPT 的迅猛发展给许多

行业带来颠覆性变革，包括传统的

商学教育专题研讨会

5 月 4 日下午的商学教育专题

论坛，以“高等教育中商学研究所

面临的新挑战与新要求”为主题，

来自牛津大学、伦敦政治经济学院、

伦敦大学学院、布里斯托大学 QS

（Quacquarelli Symonds）、 中 国

建设银行等世界顶尖院校、机构的

学者应邀参会。北大汇丰英国校区

部分校董，EMBA、MA-PhD 项目部

分学生，北大汇丰 - 北大国关合作培

养的本科生等近 200 人参加活动。

北京大学校务委员会副主任

（原副校长）、汇丰商学院创院院

长海闻在开幕致辞中简要回顾了北

大 125 年的历史和国际化的传统，

介绍了北大汇丰的创院历程及所取

得的成就，强调了英国校区加强中

英交流合作并培养国际化商业人才

的目标。

汇丰银行大中华区事务总监兼

集团公共事务总监 Rebecca Leung

在开幕致辞中回忆了汇丰银行与北

京大学合作的历程，对北大汇丰成

立近二十年来的办学成果表示高度



商学教育模式。他坚信在大变革来临之际，

商学院应更加创新、更加开放、更加坚持国

际合作。伦敦政治经济学院语言和交流沟通

系主任 Neil Mclean 从语言交际的角度指出

不同文化间的理解与互鉴在商学教育及未来

商界领袖培养中的重要性。这一观点得到

了伦敦大学学院中国中心主任 Alessandro 

Spano 的认可，作为一位法律学者，他指出

对法律的最终理解就是对文化的理解，有了

对文化的深入了解，才能建立互信，跨文化

教育应是未来商学教育的重要组成。中国建

设银行伦敦分行行长杨爱民从银行视角提出

了对商学院人才培养的期待，他表示，在全

球大变革的背景下，为逆转商学教育需求下

降的趋势，商学院应培养更多具备跨学科知

识的复合型商科人才。布里斯托大学管理学

院院长 Palie Smart 对这一观点做出回应，

他指出，在面对全球性气候变化、人口老龄

化等挑战时，商学院更应重视跨学科教育与

合作，培养不但要具备复合知识结构，还要

有较强批判性思维能力的商科人才。

北京大学深圳研究生院副

院长、汇丰商学院院长王鹏飞最

后指出，在第四次工业革命来临

之际，讨论商学教育面临的挑战

对该学科的未来有着重要意义，

此次在北大汇丰英国校庆的讨论

将促进商学教育的不断创新和发

展。

研讨会讨论环节由北大汇丰

英国校区主任刘芍佳主持。

伦 敦 大 学 学 院 教 授、DLT

科 学 基 金 会 联 合 创 始 人 Paolo 

Tasca 做了闭幕演讲，并宣布：

基金会将支持北大汇丰英国校区

开展金融科技与区块链研究。

▲  刘芍佳

▲  Paolo Tasca

▲ 部分与会领导、嘉宾合影留念
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▲ 讲座现场
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▲ 专题讨论会现场

▲ 与会学者合影留念

▲ 海闻教授与北大英国校友、师生合影留念

专题讲座

5 月 6 日，作为英国校区校庆活动周的压轴活动，海闻教

授所作的题为“中国经济：现状与未来”的讲座吸引了英国各

地的北大校友冒雨前来聆听。

在讲座中，海闻教授分享了自己对中国宏观经济的研究，

介绍了中国经济目前的发展状况及未来增长的潜力与挑战。他

指出，中国仍有推动经济发展的三个重要动力：不断通过深化

改革释放“改革红利”、城镇化和乡村振兴拉动基础和传统产

业发展、产业升级与制造业创新发展。海闻教授表示，应对未

来的挑战，需要国际环境的稳定与改善、民营经济的健康发展，

以及加强教育与人才培养。他特别强调，在改善国际经贸关系，

尤其是中美经贸关系，如何从“互惠”到“对等”，从“共赢”

到“公平”，是我们面临的重要考虑与挑战。中国银行（英国）

研究中心主任毛旭新参与交流。

今年是全面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，也是

北大全面推进新一轮“双一流”建设的关键之年。北京大学汇

丰商学院及其英国校区未来将一如既往弘扬北大传统，矢志追

求卓越，以“塑造未来领袖、促进改革创新、增进中英交流”

为己任，助力北大深化开放办学，做好紧密连接中国与世界的

桥梁纽带，为构建人类命运共同体贡献力量！

跨学科研究专题讨论会

5 月 4 日上午的跨学科研究专题讨论会

主题为“经济学、机器学习的经济学、金融

科技研究的学术和商业发展”。

王鹏飞教授致开幕辞。他表示，北大汇

丰将在人工智能经济学领域加强国际合作，

充分利用学院的平台，继续深入开展人工智

能经济学研究和交流，同时将举办系列人工

智能经济学系列讨论会。

牛津大学教授 Martin Ellison、英格兰

银行英国高级研究员 Andreas Joseph、北

京大学汇丰商学院访问副教授张圣醒、爱

丁堡大学高级讲师王彤、伦敦大学学院讲

师 Alastair Moore、伦敦大学学院讲师 Niall 

Roche 等介绍了各自的研究并展开讨论。本

次讨论会由英国 DLT 科学基金会支持赞助。



来源 / 北京大学新闻网   编辑 / 木南、小半   图片 / 悠米

海闻牵头捐资设立海闻奖学基金，
众校友共同助力基础学科建设

▲ 郝平向海闻颁发奖牌

5 月 13 日，北京大学海闻奖学基金捐

赠仪式暨首届北京大学海闻奖学金颁奖仪式

在教育基金会北大之友报告厅举行。北京大

学党委书记、教育基金会理事长郝平，副校

长、教务长、教育基金会副理事长王博，原

副校长、汇丰商学院创院院长海闻教授和捐

赠校友等出席仪式。教育基金会副秘书长耿

姝主持仪式。

海闻奖学基金于 2022 年由海闻发起并

个人捐赠首笔资金，十多位汇丰商学院校友

及企业共同捐资支持。该项捐赠作为不动本

基金，每年基金收益全部用于发放奖学金，

主要面向中文、历史、哲学、考古、外国语

等文科基础学科的优秀学生，以鼓励学生继

续钻研基础学科、学有所成。同时，该基金

也支持全校本科生境外游学活动，鼓励学生

拓展国际视野、全面成长。

▲ 合影
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▲ 王博致辞

海闻、捐赠方代表和北大学生工作部部长、团委书记户国栋向获奖学

生代表颁发奖学金证书。获奖学生代表、哲学系 2019 级本科生王子路表示，

奖学金不仅是经济上的奖励，更是精神上的鼓舞，未来将继续秉承求知精神，

做好专业工作的同时，保持开阔的视野，脚踏实地、精益求精，不负学校

与海闻老师的希望与期许。

在全场热烈的掌声中，郝平向海闻颁发“茂林奖”奖牌，感谢他对北

大教育事业的支持。校领导向捐赠方代表颁授教育贡献奖，并致赠感谢状。

深圳市天贺正丰集团有限公司董事长黄端权、河南省置地房地产集团

有限公司董事长李万顺、深圳市唐融投资有限公司执行董事王美艳、深圳市

岑科实业有限公司总经理杜军、深圳市中铁城实业发展有限公司董事长梁兵、

郑州乐滋企业管理咨询有限公司董事长张永昊等汇丰商学院 EMBA 校友，

北京大学教育基金会副秘书长王勇，汇丰商学院副院长李志义、院长助理沈

艳，以及汇丰商学院在北京的部分校友参加了上述活动。

▲ 海闻致辞
康利达集团董事长、北京大学汇丰商学院

EMBA 校友薛景霞作为捐赠方代表，分享了自

己在北大学习的经历和收获。她表示，海闻身

上的奋斗和创业精神深深感染着每一位学生，

自己很荣幸能够参与支持海闻奖学金，也非常

愿意为北大的发展贡献力量。她希望更多的年

轻学子能够感受到一代代北大人爱心传递的力

量，并勉励同学们为了国家和民族的发展学好

基础学科，了解中华民族的过去、现在和未来。

海闻表示，很荣幸能以自己的名义捐资设立奖学金，这

项奖学金是他身为 1977 级校友在毕业 40 周年之际对母校的

一份心意和回馈，奖学金也是在汇丰商学院校友们的共同努

力和大力推动下才得以设立的。他指出北大的教育应教导学

生忧国忧民、勇担社会责任，追求卓越、不断改革创新。基

础学科的建设和国际人才的培养，对国家的发展具有重要意

义，必须给予大力支持。他希望未来有更多的校友加入捐赠

行列，共同为北大教育事业和国家的发展作出贡献。

王博表示，海闻是北大 1977、1978 级校友的优秀代表，

他海纳百川，既是深受学生喜爱的教师，又是熟悉教育工作

的管理者，直以来为北大教育事业的发展作出了诸多贡献。

2004 年，海闻领街创办了汇丰商学院，为北大学生提供了

更多的学习和发展机会。他感谢海闻和汇丰商学院校友们的

捐资，希望这项奖学金能够不断延续和扩展也希望获奖学生

能够将这份真诚的爱心不断传承下去。

▲ 薛景霞致辞

▲ 王子路发言
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97.7%!
北大汇丰应届全日制硕士毕业生

初次就业率再创新高

近日，北京大学汇丰商学院 2023

届全日制硕士毕业生初次就业率发布：

截至 5 月 31 日，在学院 309 名 2023

届中国全日制硕士毕业生（包括 22 名

全日制 MBA 毕业生）中，20 人将赴国

内外一流高校继续深造，289 人选择就

业，其中已有 282 人获得录用通知，初

次就业率达 97.7%。

来源 / 就业指导中心、MBA 项目办公室、公关媒体办公室

文字 / 成翔、周思远、姜岸

图片 / 悠米   

编辑 / 木南

选择继续深造的 20 名毕业生已收获来自美国

哈佛大学、普林斯顿大学，加拿大多伦多大学，西

班牙货币与金融研究中心，以及北京大学、清华大

学、香港大学等高校的录用通知，无论是升学人数

还是录取院校质量均创近年来新高，体现了学院迅

速提升的学术影响力。

在获得录用通知的 262 名全日制硕士毕业生

中，约 75% 的同学在金融行业开启职业生涯。其

中 23% 的毕业生进入证券公司，就业单位包括中

信证券、中金公司、华泰证券、国泰君安、中信建

投等；17% 的毕业生进入银行业，就业单位包括

国家开发银行、中国进出口银行、中国农业发展银

行等政策性银行和建设银行、工商银行、中国银行、
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农业银行和招商银行等商业银行；17% 的毕业生

进入公募基金，就业单位包括易方达基金、华夏基

金、鹏华基金、工银瑞信、富国基金、南方基金等。

部分毕业生选择进入风险投资、私募股权、财务顾

问、资产管理等行业机构，就业单位包括泰康资产、

高毅资产、高鹄资本、招银理财等公司。此外，还

有部分同学选择进入中国人民银行、中央结算公司、

中投公司等重要机构。

还有 20% 以上的同学选择入职国企或通过成

为地方选调生、公务员的方式服务基层。他们或是

进入中广核、中国远洋海运、中海油国贸、国家电

投、长江电力、中建八局等大型、特大型国企，服

务国家战略、保障国计民生；或是选择扎根基层，

通过地方选调到内蒙古、江西、吉林、辽宁、河南、

四川、江苏等地，让青春在全面建设社会主义现

代化国家的火热实践中绽放绚丽之花。

在获得录用通知的 20 名全日制 MBA 毕业生

中，有 30% 的学生进入金融行业，就业单位包括

中南创投、国联证券等；25% 的毕业生选择自主

创业；15% 的毕业生进入国家机关或事业单位，

就业单位包括黑龙江省纪委、广西省委组织部等；

10% 的毕业生进入央企，就业单位包括中铁集团

等；此外，还有 4 位毕业生分别选择新能源制造

企业、生物医药企业、通信企业和创新型科技公司。

从就业地域看，50% 的毕业生留在深圳开启新的

职业生涯，18% 的毕业生前往广州工作。  
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北大汇丰师生在“沙11”和“戈17”中取得佳绩

2023年5月，第十一届亚太

地区商学院沙漠挑战赛（简称“沙

11”）、第十七届玄奘之路商学院

戈壁挑战赛（简称“戈17”）陆续

落下帷幕。比赛中，北京大学汇丰

商学院MBA、EMBA、EDP项目

师生秉承“完全人格，首在体育”

的北大传统，发扬“不战则已，战

则必胜”的学院文化，斩获多个奖

项，取得历史佳绩。 超A队

吴   瑾 林   敏 

北大汇丰 MBA 蝉联“金沙鸥奖”

4 月 30 日至 5 月 2 日，第十一届亚太地区商学院沙漠挑战赛

在腾格里沙漠举行。来自 100 多所院校的 3000 多名商学院精英

共战沙场。经过激烈角逐，北大汇丰 MBA“沙 11”战队斩获了团

体第七名的好成绩，连续第七次夺取亚沙赛最高荣誉“沙鸥奖”，

蝉联最珍贵的“金沙鸥奖”，并荣膺诸多个人奖项。

单人成绩单人成绩
吴瑾、林敏吴瑾、林敏（2020 级）：超Ａ队 99 公里女子个人冠军

杨群杨群（2021 级）：A 队 70 公里男子个人第八名（北大汇丰男 A

历史最佳成绩）

张烨张烨（2022 级）：C 队 35 公里男子第七名

来源 / MBA、EMBA、EDP 项目办公室
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A队
杨   群 何   康 丘海伶

陈争光 谢新月 黄锦平

郑露燕 程   晨 周   文

周树雄 刘博东 李佳音

B队
樊毅博 李志伟 邓国敏

付雄华 刘   冬 罗化军

彭   涛 任伊哥 温克勃

杨   武 尹伦琴 田   威

C队

闫   璐 武进辉 喻世杰

陈   晨 陈少君 代仁维

董   佳 龚   俊 官婷婷

李大禹 刘   倩 罗   杨

唐啸尧 王   超 王   菲

吴嘉玲 肖伟伟 杨   峰

于海波 张   烨 张   智

赵洁静 朱旭磊 朱志雄

4 月 29 日至 5 月 4 日，第十七届

玄奘之路商学院戈壁挑战赛在甘肃瓜州

戈壁举行。5052 名商界精英齐聚荒凉

贫瘠的无人戈壁，穿越 121 公里的无人

区。经过四天三夜的艰苦跋涉，北大汇

丰 EMBA“戈 17”战队成功跻身八强，

喜获“沙克尔顿奖”、“最佳团队风采奖”

以及“双星闪耀奖”。

院校领导

欧阳良宜

A队

李文龙 黄登峰 郑军 许伯宁 刘小芳

刘斌 欧俊峰 陈文键 郑柱龙 万江山

A+

刘志红

北大汇丰 EMBA 跻身“戈 17”八强
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聚焦

在第十七届玄奘之路商学院戈壁挑

战赛中，北大汇丰 EDP“戈 17”战队

全员顺利完赛，并荣获 EE 组亚军、“沙

克尔顿奖”、“双星闪耀奖”。这也是

北大汇丰 EDP 战队首次征战戈赛。

北大汇丰 EDP 荣获“戈 17”EE 组亚军

领队
朱嘉华

A队
孙福林 秦敏聪 徐水元 李嘉滨

岳艳华 马水旺 潘伟锋 易新雅

袁伟文 余源志

B队
魏颖 刘秋中 敖   顺 丁   怡

谭博 李文龙 黄华围 赵志军

C队
李志义 余何嘉 胡云云 张凡姗

熊小红 胡   燕 余文莉 廖育斌

张峰林 王后爱 刘艳华 郭楷宇

刘时聿 向杜春 邢   琰 孙协富

叶   潺 谢枚秀 黄小辉

服务团队
徐泽林 陶乐 周到 李强 吴珊珊 冯毓萱 李恒川

B队
晏胤 梁慧娥 刘海波 姚志勇 张磊 王立智 李晓强

李世焜 程龙华 张鹏 尹金川 夏武 赵山岑 潘海军

詹光玖 蔡毅 柯漫 姚洪梅 　 　 　

C队
柯黎明 覃波 文豪 杨道威 郭强 陈秀英 王旗

柯德胜 杨清文 葛韋英 黄丹 邓耀莹 黄晓辉 姬高伟

王莉 戴卫红 欧阳雄毅 黄裕扬 　 　 　
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2023北大汇丰智库论坛暨报告发布会举行

海丝潮涌越千年，湾区风起再扬帆。6 月 18 日，由北京大学

汇丰商学院主办的 2023 北大汇丰智库论坛暨报告发布会在深圳前

海中英研究院举行。这是北大汇丰智库成立以来的首次公开活动，

为期一天的活动包含一个论坛会议、两场圆桌讨论、三份报告发布。

时值共建“一带一路”倡议提出十周年、《粤港澳大湾区发

展规划纲要》颁布实施四周年，本次活动特别聚焦 “促进粤港澳

融合，助力海上丝路繁荣”，重磅嘉宾、专家学者、业界代表齐聚“特

区中的特区”，分享前瞻观点，提供多元视角，交流最新研究。

北京大学校务委员会副主任 ( 原副校长 )、北京大学汇丰商学

院创院院长、北大汇丰智库主任、讲席教授海闻在致辞中指出，“忧

国忧民，肩负社会责任”是北大精神之一。北大汇丰始终在行业影

响力、国际影响力、学术影响力、社会影响力四个方面践行北大精

神，而北大汇丰智库正是学院发挥社会影响力的具体举措和重要载

体。他详细介绍了北大汇丰智库的比较优势、研究重点、特色成果，

以及本次论坛举办地——前海中英研究院的相关情况。最后，他希

望与会嘉宾一如既往地关注和支持北大汇丰智库，携手打造立足湾

区、放眼丝路、胸怀全球的智库“金名片”。

一个论坛

香港中文大学 ( 深圳 ) 理事、教授唐杰

在题为《湾区高水平开放和创新发展》的主

旨演讲中，从“规划目标与定位”“提升新

兴技术原创和转化能力”“交通基础设施建

设”“珠江东西岸均衡发展”“深圳发力带

动产业均衡布局” “打破城市行政边界的产

业集群” “人口聚集与城市空间重构”“创

新追赶与协同分工”等八个方面详细分析了

粤港澳大湾区的发展现状和未来趋势。

前中国驻 GATT/WTO 观察员、美国史

汀生中心访问学者马晓野在题为《“一带一

路”倡议的合作空间与相关利益方》的主旨

演讲中，从学术研究角度探讨了在以共商共

建共享原则推进“一带一路”建设的过程中

涉及的基础设施建设、商业可持续发展、人

来源 / 公关媒体办公室、北大汇丰智库   文字 / 姜岸、木南   编辑 / 木南   图片 / 悠米

▲ 深圳市政协党组成员、深圳经济特区研究会常务副会长陈林，深圳市委政研室、
市委改革办副主任王汝津等参加本次论坛

▲ 论坛现场

▲ 海闻 ▲ 唐杰 ▲ 马晓野
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两场圆桌

当天下午，与会学者就推进粤港

澳大湾区融合发展、“海上丝路”共

商共建共享下的大湾区机遇等展开圆

桌讨论。

圆桌讨论一：
如何凝聚各方力量共同推进
粤港澳合作

第一场圆桌讨论由北大汇丰智库秘

书长、副教授岑维主持，五位来自粤港

澳三地的嘉宾共同探讨湾区三地融合发

展过程中的问题和解决思路。

文社会环境适应等不同阶段、不同方面

值得深入研究的课题。他建议深圳充分

总结自身在产业开发方面的独特经验，

为“一带一路”的园区建设提供借鉴。

中国国际经济交流中心首席研究

员张燕生在题为《粤港澳大湾区携手共

同打造海丝合作先行区》的主旨演讲中

表示， “21 世纪海上丝绸之路”是通

向和平发展合作之路。十年来，随着国

际环境的新变化，这个倡议经历了极不

平凡的前行历程。随后，他比较了基于

自由贸易的 RCEP 与基于地缘政治的

IPEF，并建议粤港澳大湾区要推动高水

平自立自强，打造海上丝路合作先行区

和生产性服务网络，践行中国式现代化

之路。

北京大学汇丰商学院党委书记、副

院长任颋主持开幕式及主旨演讲。

▲ 张燕生 ▲ 任颋

▲ 第一场圆桌讨论现场

聚焦

▲  

北京大学汇丰商学院副院长、教授沈艳
数据要素流动主要涉及数据产权、数据安全、数据标准三大问题。建

议发挥数字金融对实体经济的赋能能力，促进“一带一路”出海中小企业

的发展，同时可考虑进一步发挥多边数字货币桥的作用。

▲  

香港中文大学 ( 深圳 ) 高等金融研究院政策与实践研究所所长、教授肖耿
作为中国的离岸国际金融中心，香港金融体系的规模非常大，并在过

去成功地帮助外国投资者进入中国，以及中国内地投资者投资海外，这些正

是人民币国际化希望达到的最终目的。展望未来，香港金融体系可以继续升

级，特别是在利用数字金融技术方面，来帮助湾区企业处理离岸融资的痛点，

比如在香港发行以人民币定价及交易的离岸数字金融产品，包括股票、债券、

及智慧合约等新型金融产品。

▲  

澳门大学社会科学院院长、教授胡伟星
回归后二十多年，澳门经济经历了几次大波动，主要是因为澳门经济

结构单一，高度依赖博彩业。中央 2019 年粤港澳大湾区发展规划和 2021

年粵澳横琴深合区总体建设方案都提到，澳门产业要适度多元化发展。横

琴深合区为澳门产业多元化发展提供了空间和纵深，也是一种制度创新，

是丰富“一国两制”实践的新示范，建设大湾区的新高地。
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▲  

香港智慧城市联盟会长、香港互联网专业协会副会长、香港都会大学咨议
会成员杨文锐

发展湾区智慧城市群需要不同城市在政策和法律方面的有效衔接，目前

的要素流动还存在一些阻碍。建议湾区企业将香港作为国际化战略的第一步，

助力企业出海发展。

圆桌讨论二：
海上丝路共商共建共享及粤港澳大湾区机遇

第二场圆桌讨论由中国社科院世界经济与政治研究所、国家全球战略智

库国际投资研究室副研究员潘圆圆主持，五位来自学界和业界的嘉宾围绕发

展中国家债务、大宗商品、RCEP产业链、“一带一路”等话题做了分享和讨论。
▲  

北大汇丰智库副主任、教授林双林
发展中国家债务问题很严峻。据报道，发展中国家有偿还问题的中国贷

款占中国境外贷款的比例，由 2010 年的 5% 升至 2022 年的 60%。建议对

“一带一路”沿线国家和地区，谨慎提供贷款；增加进口、平衡贸易；同时，

要积极扩大国际贸易。

▲  

中国社科院世界经济与政治研究所国际
大宗商品研究室主任、教授王永中

由于钴、铜、锂、镍、稀等矿产丰富国

家的资源民族主义抬头，美西方国家对关键

矿产供应链实行本土化、多元化和“去中国

化”，中国新能源产业关键矿产原材料供应

风险增加。建议加大与“一带一路”沿线国

家和地区特别是非洲国家在新能源产业关键

矿产原材料领域的贸易投资合作。

▲  

中国社会科学院世界经济与政治研究所
国际贸易研究室副主任苏庆义

RCEP 是海上丝绸之路的重要制度保

障，RCEP 的机遇在于产业链继续深化，且

中国仍将长期维持制造业优势地位。建议湾

区企业把握 RCEP 机遇，在 RCEP 相关的国

家和地区进行产业布局。

▲  

前中国驻 GATT/WTO 观察员、美国史
汀生中心访问学者马晓野

中国在“一带一路”中承接基础设施建

设项目、建立产业园区，最后需要企业设厂

来赋能、激活这些前期投入。考虑到深圳的

人均 GDP 较高，已经处于可向外投资的国

际参考标准之上，建议深圳在“一带一路”

发展的后半场发挥自身优势，顺势将本地的

产业集群外移延伸至“一带一路”沿途国家。

▲  

海通证券研究所首席宏观分析师梁中华
整体来看，中国和东盟之间的产业链互

补性较强。当前越南经济体量还较小，印尼

制造业发展较慢。从全球来看，我国制造业

能力具有较强的竞争力。

▲ 第二场圆桌讨论现场
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▲  邹欣

三份报告

地处中国改革开放的最前沿，置身粤港澳大

湾区建设与“一带一路”倡议的地理交汇点，北大

汇丰智库成立三年来，通过出版刊物、发布报告、

举办讲座、组织会议等形式，为政府、企业和民众

提供更多研究成果和政策建议，于 2021 年入选“广

东省普通高校特色新型智库”。活动期间，智库发

布了三份研究报告。

北大汇丰智库秘书长岑维、副秘书长蔡荣、

副研究员邹欣分别介绍报告内容。

▲  岑维

▲ 报告发布现场

扫码查看
报告全文

聚焦

核心观点：在内外因素冲击下，深

港发展动能和诉求出现明显变化，

报告提出新时期深港合作应转向“两

全一长”模式，以对接国家战略为

目标、构建全方位全领域的长效合

作机制。报告建议推动深港在制造

业、金融、贸易、科创、人才等方

面进一步展开深入合作，主动对接

“十四五”规划、“一带一路”高

质量发展等国家战略，为深港两地

的“双向奔赴”续写新篇章。

核心观点：深圳在湾区的经济优势

地位不断加强，湾区制造业升级面

临内外压力同时制约，珠三角出口

的拉动作用下降。报告建议加强都

市圈建设，发挥核心城市对周边地

区的辐射作用；加快改革推进制度

衔接，对标世界一流湾区筑巢引凤；

抓住全球政经格局深刻变化带来的

重大发展机遇，积极抢占价值链中

高端位置，推动产业转型升级和经

济高质量发展。

▲  蔡荣

核心观点：中国制造业的整体国际竞争

力显著强于东盟，东盟与中国的差距不

断缩小。效率和安全是影响中国和东盟

竞争态势的主要因素。东盟是未来中国

化工行业出口的重要市场，也是中国钢

铁、有色金属企业理想的投资目的地选

项。中国与东盟在电机和电气行业、电

信设备、原材料制成品等行业的产业内

贸易日益密切，有望扩大供应链合作和

直接投资。政府要不断降低企业的制度

性交易成本，助力中国制造业转型升级。

未来，北大汇丰智库将继续集思成文，聚智为策，在宏观经济、国际贸易与投资、金融

改革与发展、粤港澳大湾区可持续发展、城市与乡村发展、海上丝路沿线国家经济贸易与合

作等领域开展一流的实证分析与政策研究，打造专业化、国际化新型智库，为高质量共建“一

带一路”、粤港澳大湾区深度融合和中国经济高质量发展做出新的更大贡献！
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北大汇丰的他们，闪闪发光！



    

人物
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遇见光

中心成立于 2012 年 10 月，目前

团队共 48 人，设有客服部、技术部、

安保部、环境部，由世界知名的世邦魏

理仕公司提供顾问服务，负责维护学院

教学楼的环境清洁、设施运行、安全秩

序等，为师生教学科研提供支持保障。

他们始终坚持“主动服务”，秉持

“师生有所想，中心有所为”的宗旨，

小到一支白板笔，大到几十吨的机器，

从门把手的消毒清洁，到上千人的活动

保障……专业、高效、热情、细致，及

时并准确地响应师生需求。

2017 年开始，中心每年面向学院

师生开展“教学楼管理与服务满意度网

络问卷调查”，内容涵盖教学楼环境、

景观维护、停车秩序等 7 个方面和 24

个指标。在 2022 年的调查中，来自学

生的评价为 94 分，来自教职员的评价

为 96 分，均远超业界平均水平。

“失物招领”也是中心的重要工作，

中心平均每年拾获遗失物品上百件，总

北大汇丰的他们，闪闪发光！

在北大汇丰，有这样一群人，平日里，他们不在聚光灯下，不

在荧光幕前，却用日复一日地默默坚守倾情守护“商界军校”的每

一人、每一天。他们是爱岗敬业的劳动者，他们是追求卓越的奋斗者，

他们是服务育人的实践者，他们就是北京大学汇丰商学院物业服务

中心（以下简称“中心”）。今天，让我们走近他们，走近我们身

边这些平凡而伟大的“闪闪发光”。

来源 / 公关媒体办公室、物业服务中心   编辑 / 木南、小半   图片 / 悠米
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价值超过 50 万元。2022 年，中心共拾

获物品 319 件次，总价值达到 58.32 万

元。每一件拾获财物均由中心妥善登记

保管， 并尽最大努力寻找失主及时归还。

追逐光

不断追求卓越是北大汇丰的文化传

统。浸润于学院浓郁的学习氛围，中心

每年都有许多成员参加各类在职进修或

学习。其中，目前有 5 位成员正在参加

专科、本科或硕士课程的学习。他们在

脚踏实地服务师生的同时，矢志不渝追

逐梦想的一缕光。

此外，相关团队成员还参加了消防

救援、应急救护、设备维修、安全管理

和作业等专业知识和技能培训，并取得

了相关职业资格认证。

徐琳

“2019 年，我大学毕业后入职北大汇丰物业团队。在四

年时间里，我亲身感受到世界瞬息万变、学院快速成长、团

队追赶进步。为了保持与学院、团队的共同成长，我于 2022

年成功申请到香港岭南大学国际高等教育管理与文学硕士专

业进修。Never stop looking up ！”

田小玲

“我 2013 年入职北大汇丰物业团队，从普通岗到

管理岗，经历了近十年的成长、蜕变。为了更从容

地面对未来工作、生活中的挑战和困难，我决心重返

校园，充实和丰富自己，于 2022 年如愿考入兰州大学

管理学院工商管理专业，成为一名在职研究生。我希望自己

能始终保持北大人‘常为新’的信念，不管是在工作、生活和学

习上都时刻保持开放、包容和拥抱的心态，常为新。”
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成为光

多年来，中心出色的工作业绩不仅

在学院师生中有口皆碑，还多次受到上

级部门的肯定，在各类考评活动中获得

多项集体荣誉与个人表彰。

2023 年 3 月，在北京大学安全管

理考评中，学院荣获 2022 年度“安全

管理先进单位”，吴豪获得“安全管理

先进个人”。在北京大学服务保障系统

评优表彰中，武进辉、田小玲、罗石灰、

康颐获得“匠心服务奖”。

习近平总书记指出：劳动最光荣、

劳动最崇高、劳动最伟大、劳动最美丽。

北大汇丰物业服务中心传承北大服务保

障系统的匠心精神、奋斗精神、坚守精

神，以世界一流的物业服务助力“世界

一流商学院”建设，也让“崇尚劳动、

尊重劳动者”的良好氛围在北大汇丰日

益浓厚。

在这里，让我们祝愿每一位诚实

劳动、勤勉工作、锐意创新、敢为人

先的劳动者，劳动里幸福来，收获中

好运在！

叶阳勇（物业经理）

“我们深知教学楼的运营管理对于师生们的

学习、生活和工作至关重要，因此我们将以专业

的态度和技能、不断进取的精神，继续为师生提

供一个安全、健康和便捷的教学环境，助力师生

在教学楼内能高效教学、健康生活。”

武进辉（总务办公室主任）

“一流的‘商界军校’，一流的师生，

还要有一流的服务团队。精益求精、追

求卓越，坚持一流意识，争创一流服务。”
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Research学术

—
第七届 PKU-NUS 数量金融与经济学国际学术会议在北大汇丰举办

北大汇丰举办第四届 PHBS-CUHKSZ 经济金融研讨会

北大汇丰第六届宏观经济与金融国际会议举行

北大汇丰师生参加第二十二届中国经济学年会

DuckKi Cho 助理教授合作论文在 Journal of Financial and Quantitative Analysis 发表

唐闯助理教授合作论文在 Marketing Science 发表

Karol Mazur 助理教授独作论文在 Journal of Development Economics 发表

45
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▲ 王鹏飞

▲ 与会人员合影留念

▲ 吴岚

▲ 陈侃

▲ 彭献华

第七届 PKU-NUS 数量金融与经济学国际学术会议
在北大汇丰举办

来源 / 公关媒体办公室、科研办公室   撰文 / 子菁、吴翊、吴宜邹

2023 年 5 月 20 日至 21 日，第七届北京大学 (PKU)—新加坡国立大学 (NUS) 数量金融

与经济学国际学术会议在北京大学汇丰商学院召开。此次会议由北京大学汇丰商学院、新加

坡国立大学风险管理研究所、北京大学数量经济与数理金融教育部重点实验室联合举办。近

200 位学者通过现场或线上参会，围绕数量金融和经济学最新的学术研究成果展开研讨。

在 5 月 20 日的开幕式中，北京大学深圳研究生院副院长、

汇丰商学院院长王鹏飞教授，新加坡国立大学风险管理研究所

副所长陈侃教授，北京大学数学科学学院金融数学系系主任吴

岚教授先后致辞。王鹏飞在致辞中对本次会议的合作方和与会

者表示感谢，回顾了北大汇丰与新加坡国立大学的合作历史，

分享了北大汇丰在 2022 年取得的学术成果，希望本次学术会

议可以增进学者友谊，追踪学术前沿。陈侃在致辞中介绍了

新加坡国立大学风险管理研究所的发展情况，并对参会嘉宾表

示欢迎，他期待北京大学与新加坡国立大学继续保持紧密的合

作关系。吴岚介绍了北京大学数量经济与数理金融教育部重点

实验室的研究动态，指出全球正在出现的各种风险特别是信用

风险值得研究关注，她希望此次会议能推动更深入广泛的交流

与合作。开幕式由北京大学汇丰商学院长聘副教授彭献华主持。

会议邀请了哥伦比亚大学工业工程及运筹学系金融工程讲

席教授、FDT 智能资产管理中心主任周迅宇，斯坦福大学商学

院亚当斯杰出管理学教授和金融教授、斯坦福大学经济政策研

究所高级研究员 Darrell Duffie，牛津大学数学研究所数学讲席

教授兼数学和计算金融组组长 Rama Cont 做主旨演讲。

PHBS 北大汇丰    
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本次会议组织者还从众多投稿中评选出 50 篇高质

量的学术论文，邀请作者与会宣读并分组研讨。这些论

文涉及微观经济学、金融建模、计量经济学、投资组合

选择、宏观经济学与货币经济学、金融市场与微观经济

学、信息摩擦下的宏观经济学、算法交易及精算、金融

工程及金融科技等主要领域。 

会议吸引了剑桥大学、牛津大学、北卡罗来纳大学、

伊利诺伊大学、亚利桑那州立大学、新加坡国立大学、

北京大学、清华大学、香港大学、香港科技大学、香港

中文大学、香港城市大学、浙江大学、复旦大学、武汉

大学等高校的学者参会并做了论文宣读和讨论。北京

大学汇丰商学院彭献华、Jaehyuk Choi、Seungjoon 

Oh、汪意成、Yunus Topbas，宋凯宏、何贺敏、周伟

岷等 8 位师生宣读论文，介绍了最新的研究成果。

PKU-NUS 数量金融与经济学国际学术会议由北京

大学汇丰商学院和新加坡国立大学风险管理研究所共同

发起创办，会议每年一届，旨在为学界和业界提供交流

平台，以发展数量金融与经济学的方法和技术，探讨金

融监管政策，防范和管理金融风险。

▲ 周迅宇

周迅宇对其研究成果“Reinforcement Learning in Continuous Time and Its Financial 

Applications”（《连续时间强化学习及其在金融领域中的应用》）做了介绍。他指出，强化学习通过

随机化探索的方式，能够在不知道环境的模型的前提下平衡探索与对已经学习到的知识的利用，出

色地解决随机控制问题。但现有的强化学习方法主要关注离散时间马尔科夫决策问题，难以解决需

要与环境高频互动的问题，且缺少理论与统一框架。为此，周教授通过一系列论文提出了连续时

间的强化学习框架 ：包括在连续时间模型下通过动作的条件概率分布来引入体现探索的随机策略，

在随机策略下的连续时间随机控制问题的求解，在给定随机策略但未知模型参数情况下的价值函

数的评价方法，以及用于策略改进的连续时间的 q-learning 算法。他将该方法应用到均值方差投

资组合选择问题，发现其在标普 500 成分股组合和沪深 300 成分股组合上的表现优于市场和其他

离散时间强化学习方法。主旨演讲结束后，参会者就强化学习中的探索率选择等话题展开了讨论。

Darrell Duffie 演讲的题目是“Dealer Intermediation Capacity and US Treasury Market 

Functionality”（《交易商中介能力和美国国债市场功能》）。Duffie 教授对美国国债市场进行了数据

分析，发现新冠疫情暴发期间，国外投资者出售美国国债的数量和交易商买卖价差激增，美国国债

市场流动性和交易商间市场深度骤减。他指出，美国的国债交易市场由两部分组成，分别是交易商

间市场和投资者与交易商间的市场，美国国债市场的韧性受限于交易商中介能力。正常情况下美国

国债的非流动性随着利率掉期期权隐含波动率增加而线性增加 ；然而在新冠肺炎疫情暴发的极端情

况下，这一线性关系并不成立，因为暴发期间交易商的资产负债表容量已经耗尽，因此无法继续为

投资者提供流动性。Duffie教授就这一问题给出了政策建议，他建议央行监控交易商资产负债表容量，

提出了改进的国债拍卖机制，并建议央行区分市场功能购买和量化宽松。演讲结束后，大家就美国

国债市场拍卖机制、如何区分市场功能购买和量化宽松、中国债券市场等话题展开讨论。

在题为“Excursion Risk: 

A New Approach to the 

Analysis of Dynamic Trading 

Strategies” （《偏移风险 : 分

析动态交易策略的一种新方

法》）的演讲中，Rama Cont

基于交易信号，即投资组合的

市场价格相对于参考价格的

偏移，提出了一个对动态交易策略进行风险分析的新方法。他

将 δ- 偏移定义为一条交易信号的路径，该路径从 0 出发，然

后达到水平 δ 后再返回到 0。Cont 教授指出，每条连续路径都

能唯一分解为 δ- 偏移的连接，这对于动态交易策略的情景分

析非常有用，可得到交易次数、实现利润、最大损失和回撤的

简单表达式。当交易信号遵循马尔可夫过程时，可以将交易信

号过程分解为独立的 δ- 偏移的连接，其分布由偏移测度描述。

Cont 教授在线性扩散过程的模型下得到了交易策略风险分析

的解析结果，并给出了灵活且数学上易于计算的基于偏移构造

新的随机过程的方法。演讲结束后，大家就高频交易的最优交

易信号水平和交易信号路径的光滑性展开讨论。
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北大汇丰举办
第四届 PHBS-CUHKSZ 经济金融研讨会

来源 / 公关媒体办公室、科研办公室   撰文 / 张文睿、吴宜邹、小半   图片 / 悠米、小半、李拓达   编辑 / 木南

▲ 研讨会现场
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2023 年 6 月 10 日， 由 北

京大学汇丰商学院、香港中文大

学（深圳）经管学院、深圳高等

金融研究院联合主办，北京大学

宏观经济与金融研究中心承办的

第四届 PHBS-CUHKSZ 经济金

融研讨会在前海中英研究院举

行。来自北京大学、香港大学、

香港中文大学（深圳）、南方科

技大学、科罗拉多大学博德分校、

纽约市立大学等高校的专家学者

就经济、金融领域的最新学术研

究成果开展了深入研讨。

开幕式上，北京大学深圳研究生院副院长、汇丰商学院院长王鹏飞，香港中文

大学（深圳）经济学博士项目学术主任、俄亥俄州立大学教授叶立新分别代表主办

方致辞。王鹏飞对本次研讨会的合作方表示感谢，并期望研讨会通过学术交流合作

增进院校友谊，追踪学术前沿。叶立新表示，希望研讨会能够成为深圳乃至全国的

优秀学术平台，共同促进大湾区的学术发展与研究合作。开幕式由北京大学汇丰商

学院长聘副教授刘柏霄主持。

▲ 王鹏飞 ▲ 叶立新 ▲ 刘柏霄

▲ 陈亮

在论文宣讲环节，北京大学汇丰商学院助理教授陈亮介绍了合作论文“Common Correlated 

Effects Estimation of Nonlinear Panel Data Models”（《非线性面板数据模型的共同相关效应估计》）。

文章使用共同相关效应（CCE）框架对具有交互固定效应的非线性面板数据模型进行系数和平均偏效应

的估计。文章提出两步估计方法：首先使用主成分分析以回归变量的横截面平均值估计潜在因子，随后

共同估计回归变量的系数和因子载荷。通过假设时间序列观测数量与截面观测数量相当，作者推导出估

计量的渐近分布。为了纠正估计量的渐近偏差，文章引入分析法（analytical）和分裂面板 Jackknife（split 

panel Jackknife）方法，并通过蒙特卡洛模拟验证了其在有限样本中的表现。结果表明，所提出的估计

量在有限样本下具有良好的表现，能够准确估计回归系数和因子载荷。此外，文章对非金融公司在不同

证券市场中的套利行为进行实证应用，验证了所提出方法的实用价值。香港大学副教授罗晔对该论文进

行了回顾与点评，并对解决内生性的方法，以及其他可能的偏误修正方法进行了讨论。

学术PHBS 北大汇丰    



香港中文大学（深

圳） 助 理 教 授 赵 珅 介

绍了合作论文“Hide in 

the Herd: Macroeconomic 

Uncer ta in t y  and  Ana l ys t  Fo recas ts 

Dispersion” 《隐藏在羊群行为：宏观经济不

确定性与分析师预测差异》）。文章探讨了宏

观经济不确定性与分析师盈利预测差异之间的

关系。她指出，二者呈现负相关，这表明当宏

观不确定性增加时，分析师倾向于出现羊群行

为，更多地同意彼此的意见。这种行为可能是

由于他们对职业和声誉的关注，或仅仅是由于

缺乏信心。出现羊群行为的公司具有更高的不

确定性水平，其股价具有更强的动量，并对公

司和宏观新闻的反应相对不足。此外，这些公

司的股价更容易被高估，未来收益率较低。该

研究有助于理解不确定性、行为偏差和资产定

价之间的关联。南方科技大学讲席教授曾晓亮

（Albert Tsang）对论文进行了回顾与点评，

并对什么是羊群效应的收益，本研究中因变量

与自变量的相似性，该现象的其他解释等问题

展开讨论。

北 京 大 学 汇 丰 商

学院助理教授马芳原阐

述 了 题 为“Launching 

for the ‘Greater Good’: 

Spillover Effect of ESG Funds”（《为“更

大的利益”而启动 : ESG 基金的溢出效应》）

的合作论文。文章在 ESG 基金发行量逐年增

长和愈发多样化的背景下，探讨了 ESG 基金

与家族内部非ESG基金资本流动之间的关系。

作者使用了来自美国开放式股票基金的数据，

发现 ESG 基金的推出对同一基金家族中非

ESG 兄弟基金的资本流动产生了积极的溢出

效应。导致溢出效应的原因，并不是非 ESG

兄弟基金变得更绿色或者 ESG 信息、知识或

技能的溢出，而是基金家族的成功营销。香港

中文大学副教授蔡达铭（Darwin Choi）对论

文进行了回顾和评论，并引发了有关基金名更

换、绿色清洗等问题的讨论。
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北京大学汇丰商学院助理教授张一飞介绍了题

为“The Impact of Corporate Climate Action on 

Financial Markets: Evidence from Climate-Related 

Patents”（《企业气候行动对金融市场的影响：来自

气候相关专利的证据》）的论文。文章解决了研究企

业气候行动影响的两个主要挑战，即企业气候表现（通

常通过环境评级或碳排放量来衡量）与金融市场反应

之间的潜在内生性问题和 ESG 评级的测量误差。作

者使用专利授权作为工具变量，研究结果表明，获得

气候相关专利的公司在股票市场上获得了显著的异常

回报，隐含资本成本也有所降低。此外，文章还探讨

了具有 ESG 意识的投资者和 ESG 评级机构对气候专

利批准的反应。结果显示，与气候相关的专利对企业

的碳效率有积极影响。纽约市立大学助理教授周德馨

（Dexin Zhou）对论文进行了回顾和评论，并引发了

有关边际效应等问题的讨论。

香港中文大学（深圳）助理教授吴诗佳宣讲了合

作论文“GIF Sentiment and Stock Returns”（《动

态图像情绪与股票回报率》）。文章介绍了一种基于

在线投资社区（Stocktwits.com）上与公司相关的帖子

中的动态图像（GIF）构建的日度投资者情绪指标——

GIFSentiment。研究发现，该指标与当天的股票回报

率呈正相关，并能预测接下来两周内的股票回报率的逆

转。这种股票回报率模式在散户投资更多、套利限制更

严格的股票的帖子中更为明显。GIFSentiment 还能预

测零售投资者订单不平衡和卖空交易量的增加。研究

结果在控制公司级新闻媒体情绪和帖子的文本情绪的

情况下依然稳健。此外，半小时间隔的 GIFSentiment

也 能 预 测 接 下 来 两 小 时 的 GIFSentiment、 股 票 回

报率和零售订单不平衡，与情绪传播一致。此外，

GIFSentiment 可以更好地捕捉情绪，因为 GIF 的动态

视觉刺激比文本分析更能引起关注和激发情绪反应。

总之，GIFSentiment 对股票市场具有预测力，通过

GIF 传递的情绪可以影响股票市场行为，这为投资者提

供了一种新的情绪指标。科罗拉多大学博德分校副教

授 Tony Cookson 对论文进行了讨论，他就不同股票

间的差异和样本时间段的特殊性提出了建议。

赵珅 

▲  

马芳原 
▲  

▲ 张一飞

▲ 吴诗佳

PHBS-CUHKSZ 经济金融研讨会发起于 2021 年，每年举办两届，由

北京大学汇丰商学院和香港中文大学（深圳）高等金融研究院轮流承办。研

讨会致力于激发青年学者的研究潜力、促进青年学者的学术交流，推动深圳

市和粤港澳大湾区在经济和金融领域的前沿学术发展与研究合作。



北大汇丰第六届宏观经济与金融国际会议举行
来源 / 公关媒体办公室、萨金特数量经济与金融研究所   撰文 / 张文睿、刘乔巧、刘一夫、胡蝶、任航东、子菁

摄影 / 悠米、胡蝶、任航东   编辑 / 子菁、木南   图片 / 悠米

在 16 日 的 开 幕 式 上，2011 年 度

诺贝尔经济学奖获得者、北大汇丰萨金

特数量经济与金融研究所荣誉主任及

高级顾问托马斯·萨金特（Thomas J. 

Sargent）教授致辞，他表示自己将以学

生的心态参加本次会议，聆听 12 位学者

的最新成果以及各位学者的真知灼见。

波士顿大学经济系终身教授苗建军介绍了他的论文

“Fiscal and Monetary Policy Interactions in a Model with 

Low Interest Rates”（《在低利率模型中的财政与货币政策

互动》）。文章通过动态新凯恩斯模型，研究了低利率和高公

共债务对公共债务政策的影响以及货币和财政政策之间的协调

问题。在模型中，企业家面临无法保险的个体投资风险和信贷

约束。在给定永久赤字与产出的比例的情况下，模型可以支持

具有正值公共债务的多个稳态；其中，稳态利率低于经济增长

率，并且公共债务包含泡沫成分。研究发现，低利率环境可以

支持正值的公共债务，尽管这些债务没有通过税收担保。研究

还给出了在持续的财政赤字时，可以实现债务和通胀稳定的多

2023 年 6 月 16 至 17 日，北京大学汇丰商学院第六届宏观经济与金融国际会议

（PHBS Workshop in Macroeconomics and Finance）举行。来自哥伦比亚大学、

波士顿大学、宾夕法尼亚大学、伦敦大学学院、北京大学、香港大学、香港科技大学、

对外经济贸易大学等国内外一流高校的知名教授，以及宏观经济与金融领域的青年学

者 80 余人共聚深圳，交流学术成果，探讨研究方法，追踪学术前沿。
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种货币和财政政策组合。这些研究结果对于理解当前经济状况

和未来政策选择具有重要意义，并为政策制定者和学术界提供

了有关在低利率环境下管理债务和通胀的重要见解。北京大学

汇丰商学院副教授许志伟对低利率环境下可持续债务赤字中泡

沫的必要性给出建议，并提议补充资本流动的两国模型。

哥伦比亚大学商学院金融学终身讲席教授王能介绍了论

文“A P Theory of Government Debt and Taxes”（《政府

债务与税收的 P 理论》）。作者基于 Barro（1979）的研究，

提出了一个关于政府债务和税收的理论框架，引入了 marginal 

p 的概念，代表政府偿还债务的边际成本，讨论了影响最优债

务 -GDP 比率的因素。该模型表明，债务 -GDP 比率的动态

不仅受到赤字、利息支付和 GDP 增长的影响，还受到对冲成

本（hedging cost）的影响。作者对模型进行了校准，并定量

描述了债务 -GDP 比率的动态变化以及美国达到债务上限所需

的时间。文章对于当前关于债务可持续性的讨论具有重要意义，

并有助于政策制定者更好地理解和管理国家的财政状况。香港

中文大学助理教授黄吉讨论了主权债务违约模型与本文 p 理论

的关系，并列出了大型开放经济主权债务违约以及违约的国内

成本等关键要素。

香港大学经管学院经济系学术领域主任朱晓冬教授介绍

了合作论文“Bottom-up Institutional Change and Growth: 

Theory and Evidence from China”（《自下而上的制度变迁

与增长 : 来自中国的理论与证据》）。他首先介绍了中国 TFP

增长的可能来源，引出对中国制度变迁的介绍，讲述了 1978-

1984 年的家庭联产承包责任制改革是后来中国农业生产力提

升的重要驱动力。文章建立了一个自下而上的制度变迁模型，

在初步的数值分析中，作者生成了自下而上并会在区域间溢出

的制度变迁，成功预测了与中国实际增长吻合的区域增长路径。

作者认为，自下而上的制度变迁是中国 TFP 增长的重要来源。

此外，作者在最后还介绍了正在进行的

一些研究：建立地方政策实验的数据库

来校准本文模型；调整模型来进一步研

究移民、贸易等问题；将自下而上的制

度变迁量化。北京大学新结构经济学研

究院助理教授江深哲对该文章的实证和

理论模型部分进行了点评，并提出在中

国制度变迁的背后可能有更多拓展，比

如在模型中考虑摸着石头过河等。

香港大学金融学教授刘学文介绍了

其合作论文“Consumption-led Industrial 

Upgrading（《消费带动产业升级》）。

文章在宏观发展模型中引入了有分层需

求的消费商品与产业间的技术溢出，研

究了像中国这样的追赶型经济体的产业

升级机制以及最优政策。作者认为，当

新的消费品种类出现时，需求上升会给

国内创新带来激励，从而产生技术进步

并且降低成本。成本降低又会导致总资

本剩余，这些剩余会被用于发展下一个

潜在新产业。“资本推动新市场”和“需

求拉动”的动态创新使国内的技术前沿

和消费前沿向上移动，在此过程中双

部门经济结构——国内技术成熟产业与

国内技术欠成熟产业将会出现内生性演

化。由于动态外部性的存在，市场的自

由放任均衡是无效率的，此时最优发展

政策涉及双边干预 : 在发展初期抑制消

费，促进资本积累，但在后期要刺激消

费。北京大学国家发展研究院副教授赵

波对该文章的模型进行概括并梳理文章

贡献，对效用函数设定等方面提出修改

建议。
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赖于代币政策和买方的代币需求，而代币需求受到已经存在的买方

和新进入的买方相反的边际驱动。结果表明，代币政策依赖于两种

买方的主导势力和买卖双方的 marginal-Q。论文介绍结束后，中

国人民大学经济学院副教授朱萸就平台为什么会发自己的代币，如

何发行央行数字货币以及平台间的竞争进行了讨论。

埃 默 里 大 学 副 教 授 陈 凯 迹 介 绍 了 论 文“Monetary Policy 

Transmission under Financial Repression”（《金融抑制下的货

币政策传导》）。传统研究认为，银行的批发融资作为银行另一种

融资渠道削弱了货币政策的传导。陈凯迹提出了一个金融抑制下的

银行模型来研究银行批发融资对货币政策传导的影响。通过在传统

模型中增加存款利率上限，他指出，银行的批发融资和零售存款都

对货币政策有正向的响应。结果证明了银行的批发性融资并没有削

弱货币政策的传导，并且在银行贷款方面加强了货币政策的效果。

北京大学汇丰商学院长聘副教授李凯就银行最优化问题，内生性的

银行间市场以及利率的传导机制进行了讨论。

伦敦大学学院副教授崔巍介绍了论文“A Ramsey Theory of 

Financial Distortions”（《金融扭曲的拉姆齐理论》）。作者指出，

实证研究者对于较低的政府债券利率和政府的资本税的效果存在困

惑。为此，他基于拉姆齐模型对这一问题进行理论研究，提出了一

个在金融摩擦下新的权衡：政府预算和融资约束。模型的数值模拟

表明，在金融摩擦收紧和政府债务较高时征收资本税具有优势，这

样的结果在短期和长期都得到了验证，并且在长期的情况下资本税

的经济效益将更加明显。崔巍教授的研究揭示了资本税和金融摩擦

的紧密关系。上海财经大学商学院助理教授苏东灵就研究话题相关

的资本供给弹性，资产泡沫以及政府政策的时间一致性进行了讨论。

对外经济贸易大学国际经济贸易学院经济学教授朱胜豪

介 绍 了 论 文“Optimal Nonlinear Taxes in an Economy with 

在 有 部 门间 投 入 产出 联 系 的 现 实 开

放经济体中如何制定货币政策？北京大学

汇丰商学院助理教授汪意成介绍了合作论

文“Foreign price shocks, production 

networks, and monetary policy ”（《 国 外

价格冲击、生产网络和货币政策》）。文章建立

了一个涉及 SoE、多部门的生产函数网络框架，

以通胀指数、DC（Divine coincidence）指数作

为货币政策目标，研究了如何制定使扭曲最小

化的货币政策。研究发现，部门直接或间接对

国内要素的使用很大程度上影响了其在 DC 指

数中的权重，国内劳动力密集程度更高的部门、

有更高价格粘性的部门的 DC 指数赋给权重更

高。此外，将 DC 指数作为货币政策目标相较

于传统 Domar 指数会提高福利。暨南大学副

教授王彬对文章做结论概述和点评，并对该文

章可能的拓展研究内容提出建议：可以研究动

态汇率问题、能源或食品部门、供给链扰动等。

北 京 大 学 汇 丰 商 学 院 访 问 副 教 授 张

圣 醒 介 绍 了 论 文“Valuing Platforms and 

Tokens: a Q-theory with Search and 

Matching”（《基于搜索和匹配的 Q 理论

的平台和代币价值评估》）。在代币平台中，

买卖双方通过平台进行搜寻匹配，并以代币

平台创造的代币作为交易媒介进行交易。张

圣醒提出了一个连续时间的动态模型对这样

的代币平台进行定价。文章通过构建买卖双

方的搜寻匹配模型，发现代币平台的价值依

学术

▲ 汪意成

▲ 张圣醒

▲ 王彬

▲ 赵波

▲ 陈凯迹

▲ 崔巍

▲ 朱胜豪

▲ 李凯

▲ 苏东灵

▲ 杨雨成
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Aggregate Shocks”（《总量冲击经济下的最优非线性税》）。

这篇文章的主要研究问题是：在一个具有总量冲击的异质性代理人

经济中，最优的非线性税收是什么，我们又应该采用什么样的算法

来找到这个最优的税收方案。为了研究这个问题，作者使用了变分

方来研究最优的非线性税收计划。他们用异质性代理人方法建立了

一个递归的动态博弈模型来理论性地研究这个问题，最后尝试了使

用机器学习的方法来求这个模型的解。普林斯顿大学博士杨雨成就

最有非线性税收话题下采用变分法和机器学习等话题进行了讨论，

并对模型未来的应用前景进行了一定地拓展。

威斯康星大学麦迪逊分校教授艾恒杰介绍了他的最新论文

“Identifying Preference for Early Resolution from Asset Price”

（《从资产价格中确定对不确定性的早期解决 (PER) 的偏好》）。

作者指出，PER 在多个主流资产定价模型中被使用，例如 long-

run risk 模型和 robust control 等。然而，PER 与资产价格之间的

实证证据并不明确。艾恒杰尝试用思想实验的理论模型，以及美国

FOMC 会议与资产价格关系的实证研究来确认 PER 偏好是否存在。

结果表明，实证研究有力地支持了 PER 的假设。论文介绍结束后，

香港大学经管学院助理教授方翔就模型可以采用更多的异质性假

设等话题展开了讨论。

宾夕法尼亚大学助理教授窦唯介绍了合作论文“AI-Powered 

Trading, Algorithmic Collusion, and Price Efficient”（《人工智

能交易、算法共谋和价格高效》）。人工智能交易是算法交易和强

化学习的结合，在资本市场中扮演着重要角色。窦唯助理教授和他

的合作者在不对称信息的框架下，构建了知情交易者的不完全竞争

模型，研究了有人工智能支持的知情投资者与普通市场投资者的交

易行为差异。他们发现，受人工智能支持的交易的盈利能力往往高

于非共谋水平。在教条的市场定价规则下，价格触发的勾结现象在

信息不对称较弱时更为明显。在适应性的市场定价规则下，市场勾

结主要受到有偏差的学习影响。因此，如果市场上存在人工智能驱

动的交易和通过惩罚威胁维系的勾结关系，市场将无法达到完全的

有效价格。香港大学经管学院副教授罗晔从算法设计的局限性角度

为这篇文章提供了建议。

北京大学深圳研究生院副院长、汇丰商学院

院长、经济学讲席教授王鹏飞介绍了自己的研究

成 果“Reference-dependent Preferences and 

Sentiments”（《参考依赖的偏好和情感》）。作者

观察到，市场上的资产价格总是存在剧烈波动。考

虑到参考依赖一直是行为经济学的核心话题，王

鹏飞和他的合作者利用一个具有借贷约束的代际

交叠模型，将基于参考依赖的偏好与凯恩斯 - 席

勒的市场情绪观点联系起来。研究表明，当代理

人具有基于参考依赖的偏好时，市场存在太阳黑

子均衡；资产价格之间存在过度的联动；情感驱动

的波动是对称的，尤其是经济陷于衰退时，对称

的资产价格波动更为明显。香港科技大学副教授

吉岩点评了该论文，并就论文结论的经济学含义

以及太阳黑子均衡的产生过程提供了一些见解。

在 17 日的闭幕式上，王鹏飞代表主办方对

萨金特教授和与会学者表示诚挚的感谢，并介绍

了学院硕士生、博士生的学生培养及就业情况。

▲ 王鹏飞 ▲ 吉岩

▲ 艾恒杰

▲ 窦唯

▲ 方翔

▲ 罗晔

北京大学汇丰商学院宏观经济与金融国际

会议由北京大学汇丰商学院萨金特数量经济与

金融研究所和北京大学宏观经济与金融研究中心

联合承办，迄今已成功举办六届。会议有效促进

了国内外宏观经济和金融研究机构之间的学术交

流，持续增强了专家学者对中国宏观经济和金融

问题的了解，有力推动了研究成果在中国宏观经

济和金融改革与发展中的实践应用。
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2023 年 5 月 12 日至 14 日，第二十二届中国经济学年会在华南理工大学举办。北京大学

深圳研究生院副院长、汇丰商学院院长王鹏飞教授率团参加年会并主持“海闻讲座”，10 位师

生分享了最新研究成果，“北大汇丰书系”编辑部、《北大金融评论》编辑部参加了年会图书展。

“海闻讲座”是中国经济学年会为感谢创会理事长，北京大学校务委员会副主任（原副校

长）、汇丰商学院创院院长海闻教授的卓越贡献而设立的年度重磅学术活动。今年“海闻讲座”

的演讲嘉宾为世界计量经济学会院士、美国艺术与科学学院院士、耶鲁大学经济系教授 Samuel 

Kortum，他在题为“Trade and Carbon Policy”（《贸易与碳政策》）的演讲中，聚焦于如何从

政策设计入手，以高经济效益或低成本的方式减少全球二氧化碳的排放量。王鹏飞教授主持讲座。

北大汇丰师生参加第二十二届中国经济学年会
来源 / 公关媒办公室、中国经济学年会秘书处   编辑 / 木南、子菁、小半

学术

徐伟
副教授
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第一位报告人是徐伟副教授，报告的文章为“Rational game and stock return, 

evidence from earnings announcement in China”。作者发现在中国发布正盈利

预告的公司，公告前的溢价显著为正，并在公告日当天出现价格反转，这一现象无

法使用现有的关于盈利公告溢价的理论来解释。为此，论文探讨了这种效应是由机

构投资者战略博弈行为所驱动的可能性。研究结果表明，机构交易与较高的公告前

溢价有关，而不是由信息不对称或对发布良好预告公司的关注所驱动的。同时，机

构交易行为与针对散户的战略博弈是一致的。根据研究结果，在存在强烈的非理性

交易行为时，套利者会利用非理性交易者，因而理性交易的动机可能会偏离基本价

值基础。研究挑战了理性交易总是能提高市场效率的假设，作者建议通过使信息发

布时间不可预测以防止套利者行为所导致的价格波动。

北大汇丰专场一



刘欣
2019 级

博士研究生

刘文苑
2017 级

博士研究生

北大汇丰专场二

洪灿城
2018 级

博士研究生
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第一位报告人是谷一桢副教授，他汇报了合作论文“Delineating China's Metropolitan 

Areas Using Commuting Flows Data”。论文基于百度地图的数据，创新性地提出了一

个“基于通勤人流数据定义的都市圈”，为学术研究中的“城市固定效应”提供了新的指导。

作者发现，中国大部分基于通勤人流的都市圈都远小于其行政管辖范围、中国的城市通勤

从时间和距离上都比较短、行政边界对于通勤有较强的阻碍作用。相比于国际同等水平的

都市圈，中国的都市圈较小，主要是由于当地的劳动力市场和公共物品的提供方式使得跨

行政区域通勤较难，且基于通勤人流的都市圈的大小与行政级别显著相关。

第二位报告人是 2017 级博士研究生刘文苑，她报告的文章为“Board Gender 

Diversity and Firm ESG Disclosure”，主要研究了中国 A 股上市公司董事会的性别多

样性与企业 ESG（环境、社会和公司治理）信息披露之间的关系，并且对不同层次的影

响因素进行了验证。文章基于董事会在企业决策中的重要作用，通过构建董事会性别多

样性（Blau）指标，为女性特征在促进 ESG 方面的积极作用提供了实证证据。研究结果

显示：董事会的性别多样化程度会对企业总体的 ESG 信息披露质量产生显著的正向影响；

对 ESG 评价子维度的影响存在着异质性，董事会性别多样性与其中社会责任的披露有着

更为密切的联系；从个体、企业和地区三个层面的特征进行分析，发现机构投资者持股

会削弱董事会性别多样性对企业 ESG 披露的积极效应，而企业所在地区的社会信任则会

加强性别多样性的积极效应。

第三位报告人是 2018 级博士研究生洪灿城，报告的文章为“Financial Constraints 

and Firm Innovation Decision: The Roles of Corporate Governance and Risk 

Diversification”，研究了融资约束对公司创新决策的影响。公司创新决策受到财务约束的

影响，但这种影响产生的机制尚无定论。他使用 2016 年全国私营企业调查数据集，分析了

融资约束对公司创新决策的作用，并进一步论证了公司治理和风险分散对这种关系的影响。

研究结果表明：当面临较紧的融资约束时，公司会积极进行创新投资予以应对。对于公司治

理较差、风险分散条件较好的公司，它们会采用较高风险的创新策略来应对较紧的融资约束。

第四位报告人是 2019 级博士研究生刘欣，报告的文章为“Intergenerational 

Dynamics of Digital Transformation in Family Firms”。基于家族企业所面临的数字化

转型和代际传承双重挑战，论文从企业家特征角度对影响家族企业数字化转型的因素进

行定量评估，同时将代际传承这一家族企业的重要特征纳入分析框架，并对企业家交接

意愿和子女接管意愿进行区分检验。研究结果表明：企业家特征是家族企业数字化转型

的重要驱动因素，更高程度教育、具有海外工作经验、较大社交网络规模和政治关系的

企业家将更积极地推动家族企业数字化转型，而接受海外教育或年龄较大的企业家将阻

碍这一进程。同时，在企业家影响家族企业过程中，企业家交接意愿和子女接管意愿均

起到显著的调节作用。此外，数字业务类型、企业所在地和子女教育水平存在异质性影响。

谷一桢
副教授



Karol Mazur
助理教授

学术

宋凯宏
2019 级

博士研究生
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第二位报告人是 Karol Mazur 助理教授，报告的文章为“The Macroeconomic 

Impact of Agricultural Input Subsidies”。他指出，农业补贴政策一方面可以增强粮食

安全、帮扶贫困农户、缓解农业信贷约束；另一方面会抑制经济作物的推广，产生挤出效应，

可能不利于产业结构转型。论文从实证和理论两个角度对上述问题进行了科学严谨的评

估。在实证上，本文通过双重差分模型对 46 个国家的农业部门进行分析，发现主粮农

业补贴计划可以提高主粮生产效率、保证粮食安全、节约生产主粮的土地并促进

城市化，而并不会导致其他经济作物的减产。在理论上，本文建立了基于异质

性家户职业选择的动态随机一般均衡模型，并通过定量分析，发现其一般均

衡效应占优于局部均衡效应，因此，负面的挤出效应并不明显。并且，主粮

农业补贴计划可以提高整体社会效用，但仅适用于交易成本较高的经济

环境。

第四位报告人是 2018 级博士研究生宋恒旭，报告的文章为“Reputation Cost 

of Price Cut - Modern Theory and Evidence for Price Stickiness”。文章立足于“价

格粘性”这一宏观经济学中核心的概念，从实证和模型两个维度，对既有的“价格粘性”

理论进行了拓展，有助于在数字经济时代理解“价格粘性”的全新内涵。作者通过

追溯并深入挖掘 Rotemberg（1982）经典论文中的观点，即价格粘性的本质来源于

商家对调价可能造成的消费者不满而额外产生的成本进行全新地实证测度与理论建

模，并定义为“名誉成本”。在实证上，文章首先采用自然语言分析等方法对其进

行测度，随后结合双重差分的方法对其特性进行具体识别，发现其与“价格粘性”

的相关特性高度一致。同时，该论文基于信息摩擦的理论模型也显示，在该成本存

在的情况下，价格粘性机制将会进一步地形成并被强化。

第三位报告人是 2019 级博士研究生宋凯宏，论文题目为“Leasing and the 

Idiosyncratic Volatility Puzzle”。传统文献认为，当投资者可以完全分散化投资组合时，

股票异质性波动率与股票预期收益率不相关，或者当投资者无法分散化投资组合时，

两者应该正相关。但是 Ang, Hodrick, Xing and Zhang (2006) 发现，高异质性波动

率的股票反而有较低的预期收益率。文章创新性提出了一个基于风险的解释：由于在

违约时，出租人能够相较于银行有更低的违约验证成本，因此租赁对于企业来说成本

更低，更有吸引力。高异质性波动的企业违约概率较高，由此产生的较高的违约成本

会导致企业受到的融资约束更严重，因此这些企业会更大比例使用租赁资产。另

一方面，由于租赁资产的回报率中，资本价格波动是由出租方承担的，因此

对于企业来讲租赁资产的回报率的风险较低。总结起来，高异质性波动率

的企业由于较大比例地使用风险较低的租赁资产，因此其预期回报率较低。

宋恒旭
2018 级

博士研究生



孙静
2019 级

博士研究生

由林青
2018 级

博士研究生
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在 13 日举行的年会图书展中，北京大学出版社、清华大学出版社、

《经济学（季刊）》编辑部等 13 家知名出版机构和文化传播单位参与

了本次活动。“北大汇丰书系”编辑部、《北大金融评论》编辑部今年

首次参展，吸引了众多读者驻足了解。

本届年会由华南理工大学与中国经济学年会秘书处联合主办，华南

理工大学经济与金融学院承办，共设有 92 个分会场，以及“海闻讲座”、

思想中国论坛、院长（主任）联席会议、理事单位会议、图书展、学术

期刊论坛等活动。北大汇丰曾于 2007 年、2014 年和 2020 年三次承办

中国经济学年会，并连续多年在年会设立专场，为中国经济学教学与学

术研究水平的提高，做出了北大汇丰师生的贡献。

博士毕业生“学术新星”专场（一）

2018 级 博 士 研 究 生 由 林 青 介 绍 了 独 作 论 文“Aggregate Productivity, Leased 

Capital and Market Participation”，研究了经营性租赁对社会总生产率的影响。经营性

租赁在美国上市公司的资产结构中占有很大的比重，作者探讨了在市场存在金融摩擦时，

公司在租赁资本和购买资本之间的最优决策，进而研究了在一般均衡下，经营性租赁对社

会总生产率的影响。具体而言，经营性租赁能够缓解融资约束高企业的借贷限制，进而降

低资源的错配，从而提高社会总体生产率（直接影响）；然而，当更多的经营性租赁被投

入到生产活动中去的时候，会加大整个市场对劳动力的需求，从而提高了工资率；这

一间接的影响会导致生产企业的数量（主要是小企业）减少。除此之外，对于融资约

束比较低的企业，它们的最优生产规模也将降低，这两方面的间接影响将导致社会

总生产率下降。本文采用定量的方法，通过建立多期动态模型，发现在一般均衡下，

经营性租赁带来的直接影响超过间接影响，因此，经营性租赁能够提高社会总生产率。

2019 级博士研究生孙静汇报了题为“How Much Is a ‘Fang Piao’ Worth 

in China? Evidence from Judicial Housing Auctions”的论文。论文选取北京和上

海作为样本城市，实证度量了限购政策下的“房票”价值。两市均于 2010 年开始

实施限购政策，但对法拍房予以豁免。直至 2017 年 4 月 27 日和 2021 年 1 月 25

日才分别对北京和上海的法拍房施加限购政策，使得购房者无法再通过司法拍卖的

方式来规避限购。论文利用多期 DID 的方法将二手房和法拍房之间的价格差异分解

为限购政策下的配额价值和法拍房的风险折价。结果发现，在法拍房实施限购

政策后，法拍房的平均价格相对于二手房下降了 13.7%。存量房（包括二手房

和法拍房）平均单价为 62625 元 /m² 和平均面积为 81.96m²，据此可以推算

出限购政下在一线城市的“房票”价格是 703186 元 / 套。此外，论文还发现，繁

华地段、面积较小或位于学区的房产的“房票”价值更大。

金融学（八）分会场
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近 日， 北 京 大 学 汇 丰 商 学 院

助理教授 DuckKi Cho 的合作论文

“Do Natural Disaster Experiences 

Limit Stock Market Participation? ”

（《 自 然 灾 害 经 历 会 限 制 股 市 参 与

吗？》）在 Journal of Financial and 

Quantitative Analysis（Volume 58, 

Issue 1, February 2023, pp. 29 - 

70）正式发表。论文合作者为美国亚

利桑那州立大学金融系 Sreedhar T. 

Bharath 教授。

大量金融学和经济学文献追问为

什么家庭参与风险资产市场的程度不

符合传统资产组合理论。“股市有限

参与之谜”在全球范围普遍存在，固

定参与成本可以部分解释这个谜题，

强化学习、损失厌恶、心理账户和信

任等，也已被证明是有助于解释个人

资产配置决策的额外因素，但既有研

究仍难以对“股市有限参与之谜”做

出全面解释。经历过大萧条和高通胀

时期等创伤经历被证明会显著改变经

济主体的预期，进而改变他们持有股

票的意愿。心理学文献也指出，经历

（例如犯罪、自然灾害和流行病）对

个人偏好和行为有很大影响。 

受此启发，本论文对家庭遭受

的自然灾害经历与其随后的风险资产

市场参与行为之间的关系进行了研

究。作者使用来自美国 1979 年全国

青年纵向调查 (NLSY79) 队列的详

细家庭微面板数据，并使用来自美国

劳工统计局的机密地理编码数据将这

些数据与受访者的地理位置进行匹

配。此外，论文从联邦紧急事务管理

局 (FEMA) 的灾难申报数据库中收集

了 1964 年至 2013 年期间美国发生

的一系列县级严重自然灾害事件。研

究结果发现，一个家庭的自然灾害经

历（即使持续时间短暂）对其风险资

产市场参与具有显著的解释力（与当

前解释因子相匹敌甚至超过）。具体

而言，在经历自然灾害冲击后，个人

通过减少参与风险资产市场和减持风

险资产比重来降低财务风险，这种灾

后风险偏好影响也强烈作用于财富中

值以上的富裕家庭。遭受灾难冲击后，

家庭变得更加厌恶风险，并降低对未

来股市回报的预期。即使在家庭搬迁

到不太容易发生灾害的地区后，这种

保守的投资组合选择仍然存在。

此外，论文分解了个人面临自

然灾害时风险偏好和预期渠道对投资

组合选择的相对重要性。作者采用 

Merton（1969）和Samuelson（1969）

的简单投资组合选择模型，揭示 25%

的投资组合变化可归因于修正后的预

期，其余 75% 的变化可归因于经历

灾难后的厌恶风险变化。总体而言，

研究证据表明，短暂但显著的自然灾

害经历是解释家庭“股市有限参与之

谜”的重要因素。

▲ Journal of Financial and Quantitative 
Analysis，简称 JFQA，发表金融经济学领域的
理论和实证研究，主题包括公司财务、投资、资
本和证券市场，以及与金融研究人员特别相关
的定量方法。在每年提交的 1000 多篇稿件中，
JFQA 只接受了不到 9%。密集的盲审程序和严
格的编辑标准使JFQA 享有顶级金融期刊的声誉。

资料来源 /DuckKi Cho   编辑 / 小半

DuckKi Cho 助理教授合作论文在 Journal
of Financial and Quantitative Analysis 发表

DuckKi Cho
北京大学汇丰商学院助理教授，美国
亚利桑那州立大学金融学博士，主要
研究领域为公司金融、劳动经济学、
商业网络、家庭金融。

学术



                                                                                                                                        

59

ISSUE 22
Jul  2023

▲ Marketing Science 是公认的营销
学领域顶级期刊（UTD24 和 FT50），
旨在发表量化营销领域的理论和实证研
究成果。该刊的 5 年影响因子为 6.137。

资料来源 / 唐闯   编辑 / 子菁

唐闯助理教授合作论文
在 Marketing Science 发表

近日，北京大学汇丰商学院助理教授唐闯的合作

论文“A Dynamic Model of Owner Acceptance in 

Peer-to-Peer Sharing Markets”（《在 P2P 共享平台上

物品所有者接受共享请求决策的动态模型》）正式发表

于Marketing Science（Volume 42, Issue 1:166-188）。

该论文通过构建一个动态模型来探究在 P2P 共享平台

上，物品所有者做出的接受或者拒绝物品共享订单的决

策。论文合作者为香港理工大学副教授 Dai Yao 和香港

大学教授 Junhong Chu。

P2P 共享平台是实现资源共享的重要市场。与传统

的租赁市场不同，P2P 共享平台将个人所有者与个人租

客进行匹配。所有者在平台上列出他们的物品，并将闲

置的使用时间给予潜在租客使用。当租客请求共享所有

者的物品时，所有者需要决定是否接受该订单 ：接受订

单能够填补物品的闲置时间并产生回报，但可能损失未

来更长期的订单。

唐闯助理教授及其合作者的研究建立了一个动态模

型来解释物品所有者的决策。模型中考虑了两种不同用

户的行为 ：短视的用户单独考虑每次决策，但是有远见

的用户会把现在的决策如何影响未来的决策考虑进去。

他们使用了中国某汽车共享公司提供的数据来估计

该模型。他们发现两类用户具有相似的用户规模。有远

见的用户的每一天可租期的选择权价值 (option value)

先增加后减小。比如 ：对于一个五天的可租期窗口，第

三天是最重要的。他们进行了两项反事实分析。第一项

分析表明，如果平台规定了最短租期，有远见的用户可

能会更不愿意接受请求，即便当前的可租状态能够带来

更高的预期回报。第二个分析表明，该平台可以通过优

化租赁请求的分配来大大提高匹配效率，此举几乎使所

有参与者都可以受益。对于管理实践来说，该模型能够

优化 P2P 共享平台上物品所有者的决策以及提高平台的

运营效率。

唐闯
北京大学汇丰商学院助理教授，
新加坡国立大学市场营销学博士，
主要研究领域为共享经济、量化
营销、数字营销等。
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资料来源 / Karol Mazur   编辑 / 子菁

Karol Mazur 助理教授独作论文在
Journal of Development Economics 发表

Karol Mazur
北京大学汇丰商学院助理教授，意大
利欧洲大学学院经济学博士，主要
研究领域为宏观经济学、发展、教
育、人力资本、劳工市场等，曾在
Journal of Monetary Economics，
Journal of Public Economics，
Journal of Economic Inequality，
Economic Theory Bulletin 等国际知
名期刊发表多篇论文。

▲ Journal of Development Economics
是发展经济学领域的顶级期刊之一，主
要发表与经济发展相关的重要研究贡献，
如实证研究、方法和理论方面的成果等。
该期刊每年出版 12 次，CiteCore 为 6.4，
影响因子（IF）为 4.277。

日前，北京大学汇丰商学院助理教

授 Karol Mazur 的独作论文“Sharing 

risk to avoid tragedy: Informal insurance 

and irrigation in village economies”

（ 《分担风险以避免悲剧 ：农村经济中

的非正式保险和灌溉投资》）正式发表

于 Journal of Development Economics

（Volume 161, March 2023, 103030）。

该论文以印度 3 个村庄的数据为例，量

化分析了非正式保险和灌溉之间的关系

以及灌溉公共政策对福利的影响。

作者指出，对于农业经济占主导的

农村而言，灌溉为抵御总体天气冲击提

供了宝贵的保障。在许多发展中国家，

农村社区还建立了地方保险（或风险分

担）网络，旨在通过非正式贷款或实物

转移支付来减轻对农村收入的冲击。农

村的经济合作很大程度上是自愿的，灌

溉和非正式保险这两种机制可以相互

作用 ：通过灌溉投资实现的保险可能会

影响对非正式保险网络提供的保险的需

求，反之亦然。

在印度农村，灌溉政策在政府议程

中的地位尤为重要。为此，作者在印度

农村开展实证研究，定量分析了这种相

互交织的关系。在存在自愿参与（或“有

限承诺”）约束的情况下，作者构建了风

险分担和灌溉投资的结构均衡模型，结

果表明这两者在分散管理模式下相互加

强。作者指出，社区比外部政府机构更

有优势，因为社区有能力根据当地保险

网络的合作模式来调节灌溉渠道。因此，

灌溉基础设施可以起到双重作用，既可

以为应对天气冲击提供保险，也可以激

励人们在风险分担方面进行更深入的合

作。此外，随着风险分担网络功能的改

善，社区能够更有效地将投资分配到灌

溉领域。然而，当灌溉管理由外部政府

机构承担时，灌溉将被视为传统的非排

他性公共产品。因此，增加政府管理的

灌溉供应会排挤参与当地保险网络的激

励措施。

作者从 1970 年代末至 2000 年代

初 3 个印度农村的长期面板数据中找

到了这些动态证据，并使用这些数据来

估计结构模型，并进行反事实分析。在

第一个反事实分析中，作者证实了分

散灌溉管理模式下的相互增强效应。研

究表明，如果没有风险分担，社会福利

将减少，相当于永久性消费平均下降

6%——这反映了消费保险和灌溉投资

效率的损失。如果在灌溉投资方面缺乏

合作，社会福利的减少将相当于永久性

消费的平均下降 3%。随着非正规保险

网络功能的恶化，这一数字不仅代表了

针对总体冲击的保险损失，也代表了针

对特殊冲击的保险损失。在第二个反事

实分析中，作者指出，尽管政府管理的

灌溉从当地社区的角度来看是免费的，

但它对当地合作的激励产生了负面的影

响，简单地取消政府管理的灌溉可以产

生显著的福利改善。不过，作者建议应

更好地利用中央政府的公共资金，共同

资助当地管理的灌溉投资。

学术
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海闻：新时代发展壮大民营经济非常重要

林双林追忆诺奖得主卢卡斯：一代宗师，几代学子的偶像
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海闻
北京大学校务委员会副主任

北京大学汇丰商学院创院院长
北京大学原副校长

4 月 11 日，由新京报社、千龙网主办，新京智库、贝壳

财经承办的“信心与繁荣——2023 新京智库春季峰会”在京

开幕。开幕式上，北京大学校务委员会副主任、北京大学汇丰

商学院创院院长、北京大学原副校长海闻发表了主题为“新时

代中国民营经济发展壮大的重要性”主旨演讲。海闻在演讲中

表示，民营企业对消费和投资非常重要，必须发展壮大中国民

营经济。

“年轻人穿牛仔裤还要破的”
折射出的需求问题

海闻表示，党的二十大报告明确提出“促进民营经济发

展壮大”。这一表述意义重大，它宣示了我国促进民营经济发

展的坚定信心。

进入新时代，我国的重要战略任务包括高质量发展经济、

乡村振兴和共同富裕、创新驱动、应对老龄化挑战、国际竞争

与合作。在海闻看来，实现这些战略目标，需要发展壮大民营

经济。

除了高效生产，高质量发展还有一个非常重要的内涵，

就是要满足人民群众对于生活质量、美好生活的追求。海闻表

示，我国已经度过了贫穷和短缺的时段。所以从需求角度来讲，

高质量发展意味着生产的商品和服务必须能够满足人民群众的

需求。如今，消费越来越成为拉动经济的主要力量。尤其在经

济发展到一定阶段后，一个社会基本生活物质不再短缺时，其

经济主要由消费需求决定。

“当经济发达的时候，人们对物质的需求不是仅仅满足

物理需求，比如现在年轻人穿牛仔裤还要破的。所以现在的需

求跟以前仅仅满足物理需求已经不一样了。这就是为什么国家

越发达，消费对经济拉动的作用越来越大。”海闻说。

那么谁来拉动消费？在海闻看来，拉动消费需要两个元

素，第一需要有收入。就业不光是高端就业，还包括普通老百

姓的就业。民营经济创造了大部分的就业岗位，这是提供消费

的一个收入保障。第二，从产品的生产角度来讲，看谁能够更

有效地去根据市场的需求来生产。这里面需要一个动力和一个

压力。所谓动力就是利润的动力，所谓压力就是竞争的压力。

显然，民营企业就面临这两个“力”。

“如果它干得好，它就可以得到更多收益；如果它干得

不好，就要破产。可以说民营企业具有这样的机制去努力地满

足市场的需求。”海闻说。

海闻：新时代发展壮大民营经济非常重要

灼见
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实是一个目标。或者说，要解决共同富裕的问题，首先就要实

现乡村振兴。“但乡村振兴并不是把每一个村庄搞好，也不是

让农民安心从事农业工作。乡村振兴的核心是要提高现有农民

的收入。”

中国农民占劳动力的比重，虽然已经从 1978 年的 76.3%

下降到了 2019 年的 25.3%，可是农业产值占 GDP 的比重下

降更快。中国 40% 的农村人口（包含 25% 的农民劳动力）

只生产了 7% 的 GDP。农村人均产值约 12700 元，只有城镇

人均产值（约 112484 元）的 11.3%。

因此，共同富裕的重要途径，是通过乡村振兴提高现有

农民的收入。“农业将来要现代化，就要减少农民，提高人均

土地面积，提高劳动生产率，增加收入。同时，要让现在的大

多数农民将来不当农民。那么他们当什么呢？就需要他们到非

农产业里去工作，无论在农村还是城镇，都需要更多的民营企

业来雇佣他们。”

从 2021 年的就业情况来看，私营个体企业就业 4 亿人，

外企就业 0.45 亿人， 农业劳动力约 1.95 亿 ，加起来是 6.4

亿人，占全国劳动力的 82.1% 左右。民营经济雇佣了超过

80% 的劳动力。“只有更好发展民营经济，才能把将近两亿

的农业劳动力更多地变成非农业的雇工。”

因此，海闻认为，民营企业的投资和产

业更能满足人民群众的消费需求，“利润”

和“竞争”使得民营企业必须满足市场需求。

乡村振兴和共同富裕
离不开民营经济

在乡村振兴和共同富裕中，民营经济同

样可以大有作为。实现共同富裕，非常重要

的一点是要解决未富人群的收入问题，为“未

富人群”（农民）创造更多的非农就业机会，

提高他们的收入。

谁是真正的未富人口？是广大的农民和

农村的人口。实现乡村振兴和共同富裕，其
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目前的退休年龄
基本上停留在工业革命时期

按联合国标准，当一个国家 60 岁及

以上人口比例超过 10% 或者 65 岁及以上

人口比例超过 7%，则为进入“老龄化”

社会。第七次人口普查结果显示，我国 60

岁及以上人口为 26402 万人，占 18.70%

（其中，65 岁以上人口为 19064 万人，占

13.50%），比 2010 年上升了 5.44 个百分点。

因此，我国已经进入“老龄化”社会。

在海闻看来，我国“老龄化”社会面临

的主要问题包括劳动力、社保经费、医疗保

健等方面。要应对这些挑战，离不开民营企

业的参与。

海闻表示，中国退休人群中，有相当比

例的人有再就业意愿，但这些意愿未被充分

满足。根据《老年日报》的一项调查显示，

中国超过四成的老年人有再就业意愿。相关

调研发现，退休后收入水平在 2001元-4000

元的老年人最多，其退休后继续工作的意愿

最高。一项对北京 900 位退休前后人群进行

的调查发现，62.7% 的受访者有再就业意愿， 

50 岁 -60 岁的受访者意愿最强。“越来越

多身体健康、教育程度较高、拥有一技之长

的老年人群体，薪资并非其首要考虑，而他

们更看重做有意义的事情，看重精神收获和

社会参与的继续。”

“60 岁退休的年龄标准是在工业革命

时期出现的。因为在工业革命以前，农耕社

会不存在大面积的雇佣关系，所以不存在所

谓的退休制度，基本上干到干不动就算了。

工业革命时期人均寿命才 60 多岁，而且工

业里面最主要的是体力劳动，所以到了 60

岁以后基本上也干不动了。现在人均寿命快

到 80 岁了，但是我们目前的退休年龄实际

基本上停留在工业革命的时期。若想减轻老

龄化带来的社会负担，这部分资源能不能更

好地利用起来很重要。当然，这不能靠一刀

切的强制延迟退休来解决。”海闻说。

海闻认为，要应对人口老龄化的这些挑

战，必须发展壮大民营经济，支持中小微企

业发展。因为民营企业能够为老年群体提供

大部分的就业机会。

民营经济是
参与国际竞争与合作的重要力量

海闻强调，民营企业在未来的国际经济关系中将更加重

要。

海闻表示，民营企业在中国对外贸易中具有重要地位。

2020 年，中国民营企业进出口额达 14.98 万亿元人民币，同

比增长 11.1%，占我国外贸总值的 46.6%。而 2022 年上半年，

我国货物贸易进出口总值 19.8 万亿元。其中，民营企业进出

口 9.82 万亿元，占全国外贸总值的比重较上年同期提升 1.9

个百分点至 49.6%。

在海闻看来，基于国际贸易与投资规则和中国经济力量

越来越强大的情况，国有企业在国际上面临“竞争公平性”和

“市场经济地位”等问题。中国将来能够在世界上打得响的、

能够理直气壮地参与国际竞争与合作的，离不开强大的民营企

业。所以要把民营企业做大做强，“我们希望多几个像华为这

样的企业，这样我国既能够在世界上成为一个非常强大的竞争

和合作者，同时也避免了很多所谓的规则上的问题。”

在未来的国际经贸格局中，中国民营企业有望进一步做

强做大，成为参与国际竞争与合作的主要力量。

海闻认为，要完成新时代的重要战略任务，需要民营经

济的发展壮大。民营经济不是“可有可无的鸡肋”，不只是“国

有经济的补充”，应该是未来发展的重要力量。

来源：新京报（记者：柯锐，编辑：郑伟彬，校对：刘越）

要完成新时代的重要战
略任务，需要民营经济
的发展壮大。民营经济
不是“可有可无的鸡
肋”，不只是“国有经
济的补充”，应该是未
来发展的重要力量。
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林双林追忆诺奖得主卢卡斯：
一代宗师，几代学子的偶像

林双林
北京大学汇丰商学院智库副主任

经济学教授

2023 年 5 月 15 日，1995 年诺贝尔经济学奖

得主罗伯特·卢卡斯 (Robert E. Lucas) 去世，享

年 85 岁。近日，北京大学汇丰商学院智库副主任、

经济学教授林双林撰写纪念文章，介绍了卢卡斯的

经济思想，回顾了卢卡斯在中国的学术交流活动。

今天从微信里得知芝加哥大学教授、诺贝尔经济学奖得主

罗伯特·卢卡斯与世长辞，我的心情十分沉痛。卢卡斯是我最

敬仰的经济学家之一。他曾两次来到中国进行学术交流，都是

我帮着请来的。这里简单谈一下我对他经济思想的理解，回顾

一下他在中国的学术活动，作为对这位天才大师的纪念。

理性预期，凯恩斯主义的摧毁器

1980 年代初，我本科毕业，赴美国攻读研究生。当时，

经济学领域正在进行“理性预期革命”，旗手就是卢卡斯。

19 世纪末期，马歇尔集经济学之大成，创立了新古典经

济学，认为供给和需求共同决定价值（即价格），价格的变动

可以使市场达到均衡。1929 年，大危机发生，商品滞销，成

千上万的工人失业。凯恩斯主义出现，认为危机的原因是有效

需求不足，可以通过扩大财政赤字，扩大政府支出，增加货币

供给来增加有效需求，增加产量，解决失业问题。一时，人们

似乎都成了凯恩斯主义者。1960 年代末期，

芝加哥学派的代表人物之一弗里德曼对凯恩

斯主义提出挑战，认为增加货币供给，短期

是有效的，长期无效。

1972 年，卢卡斯在美国《经济学理论

杂志》发表文章，发展和运用理性预期理论，

提出货币中性的思想，认为增加货币供给短

期也对生产无效。这篇文章最初投到经济学

顶级刊物《美国经济评论》，被以太数学化

为由拒绝。

学校的老师们不仅把卢卡斯的理论从数

学上推导得很仔细，而且还讲得通俗易懂。

基于弗里德曼的理论，政府发行货币，工资

上涨，物价上涨，但是工人短期内只看到工

资上涨，看不到物价上涨，被蒙蔽了，所以

会提供更多的劳动，这样产量就提高了；但

时间一长，工人发现物价也上涨了，就会减

少劳动供给，产量又回到原先的位置。然而，

根据卢卡斯的理性预期理论，货币增加，工

资上涨，工人是理性的，会意识到物价的上

涨，短期内也不会增加劳动供给，产量短期

也不会变动。这就彻底推翻了凯恩斯的结论。

可以看出，好的经济学理论，直观上也不难

理解。逐渐地，理性预期就成了主流经济学

的基本假设。1984 年，我在美国获得硕士

时的口试题就是关于弗里德曼和卢卡斯的这

些理论。当时，人们就预期，卢卡斯将来一

定能得诺贝尔奖。

一次，我和卢卡斯谈起一些经济学家对

政府干预的看法与他不同，卢卡斯说，尽管

如此，他们也认可理性预期。其他的社会科

学领域，也开始引入理性预期的概念。1995▲林双林与卢卡斯
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年，卢卡斯独自获得诺贝尔经济学奖。瑞典

皇家科学院在给他颁发诺奖时说，卢卡斯的

理论改变了宏观经济学和我们对经济政策的

理解，他是 1970 年以来对宏观经济学影响

最大的经济学家。他终结了凯恩斯主义在宏

观经济学领域的主导地位。从此，政府发行

货币更加谨慎。几十年来的低通胀率与他的

理论不无关系。

人力资本，
经济增长的主要驱动力

1980 年代初，卢卡斯开始了经济发展

的研究。1980 年代中期以来，保罗·罗默

(Paul Romer) 和卢卡斯为代表的新增长理论

的出现 , 把经济增长研究推向新的水平。

哈罗德（Harrod 1939）和多马（Domar 

1946）开始研究经济增长。他们的理论确立

了储蓄和投资在经济增长中的重要性。索洛

（Solow 1956）批判了哈罗德和多马模型里，

劳动和资本不能替换的假设，指出了技术进

步是隐藏在资本和劳动背后的维持经济持续

增长的主要力量，创立了新古典增长理论，

成为分析宏观经济学的重要工具。但是，技

术进步在模型中是外生的。

罗默（Romer 1985）提出新经济增长

理论，强调知识的作用，认为增长的原动力

是知识的积累，知识具有外溢性，其边际生

产率是递增的。罗默（1990）发表“内生技

术进步”一文，认为技术进步是经济增长的

核心；大部分的技术进步源于市场上有意识

的投资行为。

卢卡斯（1988）发表题为“论经济发

展的机制”一文，强调人力资本在经济增长

中的重要性。在这篇文章的开始，他列举世

界上穷国和富国的巨大收入差别，以及各

国截然不同的增长率，谈到了亚洲四小龙

1960 年到 1980 年的增长的奇迹。收入和

增长对穷人来说生死攸关，他发问，穷国政

府采取什么行动才能使经济增长快一点呢？

他说，一想到这些关系到人类生存的问题，

他简直就无法再想别的问题。

他在新古典增长模式里引入了人力资本

生产，创建了一个以人力资本的外部效益为核心的内生增长模

式，强调人力资本的外部效应，即一个人的人力资本会使其他

人无偿受益。人力资本的积累导致了经济的内生增长。他说，

人们支付曼哈顿和芝加哥市中心的高额租金，不就是为了离其

他人近吗？卢卡斯能把深奥的理论用浅显的语言表达出来，读

他的文章往往是一种享受。从他的文章里，我第一次感觉到经

济学是科学。

1990 年，卢卡斯发表文章，探讨为什么资本不从发达国

家向发展中国家流动。他举了印度的例子，根据传统生产函数，

产量依靠劳动、资本和技术，印度的资本回报率应该是美国的

58倍，资本应该涌向印度。但是，实际上这并没有发生。他认为，

究其原因，主要是印度的人力资本缺乏。如果生产函数里加上

人力资本，那么，就会发现，印度和美国的资本回报率大致相

同了，所以一个国家的人力资本多少十分重要。

1993 年，卢卡斯又发表一篇题为“创造一个奇迹”的文章，

强调在工作中积累人力资本（即“干中学”）的重要性。他举

例说，菲律宾和韩国在 1960 年很相似，包括人口规模、城市

化水平，人均收入。二十几岁的人里，韩国有 5% 的在大学，

而菲律宾有 13%，菲律宾教育水平高于韩国。但是，从 1960

到1988年，韩国人均收入增长率为6.2%，而菲律宾仅为1.8%。

主要原因是人力资本积累不同。他认为，干中学比学校教育更

重要。韩国实行出口导向政策，不断更新产品，参与国际竞争，

工人和管理者不断接受新的挑战，学习新技术，人力资本积累

快；而菲律宾没有采取类似的发展战略，失业率高，人力资本

积累慢。这的确很有道理，如果不用，人力资本就折旧了。从

这个角度看，失业是十分有害的。

我和研究团队最近测算我国的国民财富，发现人力资本占

比最大，而且决定着各省财富的变化。

灼见

▲ 时任国务院总理温家宝接见卢卡斯
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▲ 卢卡斯在北大汇丰金融系列讲座上

“支配主流经济学达三十年之久”

2002 年，我被选为留美经济学会会长，适逢中国刚加入

世贸组织。学会每年在中国开一次研讨会。我想一定要把卢卡

斯请到这次研讨会，让他的智慧直接惠及中国发展。于是我提

名卢卡斯的学生、多伦多大学朱晓东教授为经济学会理事候选

人，他顺利当选。晓东千方百计，帮助学会邀请到卢卡斯。研

讨会本应 2003 年举行，因非典疫情而推延。

2004 年 6 月，中国留美经济学会和中国社会科学院联合

举办《民营经济与中国发展》国际研讨会，1995 年诺奖得主

卢卡斯和 1996 年诺奖得主詹姆斯·莫里斯，以及中国著名经

济学家厉以宁出席大会，大会在人民大会堂举行。卢卡斯发表

了“国际贸易与经济增长”演讲。他从新经济增长理论的视角

讨论了国际贸易对经济增长的贡献，认为国际贸易的新原则应

当从“比较成本优势”或“资源优势”向“技术和人力资本优

势”转变 , 强调知识、技术、人力资本的外溢效益。他也讲了

专业化人力资本的积累；还探讨了“资本倒流”（即资本不向

穷国流动）等问题。莫里斯讲了市场机制的局限性，厉以宁讲

了民营经济发展面临的困难及出路。另外人民银行行长周小川

讲了农村金融改革的几点思路，哥伦比亚大学杰弗里·萨克斯

教授讲了经济发展的阶段，认为最高阶段是知识经济。

统战部部长刘延东和其他领导出席研讨会。卢卡斯会后对

我说，“我演讲时，台下坐的女官员不仅认真听，而且还在不

停的做笔记 , 很让我吃惊。”我说，这位官员是清华大学化工

系毕业的，数理基础好，能听懂您讲的数学模型。他说，那太

好了。

令卢卡斯非常高兴的是，时任国务院总

理温家宝在中南海接见了他和莫里斯，以及

社科院领导和留美经济学会部分会长，包括

海闻、尹尊声、宋顺峰、胡永泰、朱晓东等，

并进行了亲切座谈。温总理高度评价卢卡斯

对理性预期理论的贡献，赞扬他的经济理论

支配主流经济学达 30 年之久，希望他为中

国经济发展出谋划策。当时，我国年经济增

长率超过 10%，人们担心经济过热。卢卡斯

问了中国的一些经济情况后对总理说，不要

担心，因为通货膨胀率不高，失业率还在轻

微上升，过热可能只是局部的。会见后，卢

卡斯对我说，温家宝总理十分睿智，对中国

经济数据了如指掌。他把与温总理的合影放

到了他的网页上，多年后谈起这次会见，他

还是非常高兴。

为满足大家与卢卡斯近距离接触交流的

要求。我们还组织了一场《中国经济学家与卢

卡斯对话》。约 200 人聚集在会场，大家纷

纷提问，卢卡斯一一解答。记得北大经济研究

中心林毅夫主任也与卢卡斯讨论了一些问题。

整个对话进行两个多小时，现场气氛热烈。

北大讲台留下一位大师的身影

学习经济学的人，没有人不知道卢卡斯，
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因为都要学习他的理论，他是成千上万经济

学学子的偶像。

2014 年，北京大学主办北京论坛。论

坛组织者让我帮助请开幕式主题演讲嘉宾。

论坛的主题是《文明的和谐与共同繁荣》。

我请了两位大师。一位是新加坡大学东亚研

究所所长王赓武先生。王先生曾任香港大学

校长 10 年之久，是著名的历史学家。我在

东亚所访问过好多次，对王先生的学识和为

人十分敬仰。记得王先生讲演的题目是“文

明无国界”，演讲十分精彩。

我请的另一位大师就是卢卡斯。十年前

是晓东帮我请的，这次我又请晓东帮忙。他

说，你自己请吧，他记着你呢。我写邮件给他，

称呼他“Bob”（Robert），请他再赴北京

开会，他愉快地答应了我们的邀请。2014

年 10 月，他再次来到北京，在北京论坛上

做了精彩的主题演讲。

想到他来中国一次不容易，讲一次有点

浪费，我就找北京大学副校长、北大汇丰商

学院院长海闻教授。他正好要在 10 月份开个

北大汇丰金融论坛，乐意邀请卢卡斯去做讲

演。然而，当卢卡斯已经上了飞机，飞往中

国的时候，金融论坛被取消了，因为那时不

能开会。这可怎么办呢？我急坏了。海闻镇

静地说，就在北大办个北大汇丰金融系列讲

座吧，让北大学生来听。消息一传出，可把

同学们高兴坏了。学术大餐，大家都想享用。

怎么办？最后限制了名额，北大国家发展研

究院的学生优先。国发院的前身是中国经济

研究中心，海闻是创建者之一，我也在这里

任教。

演讲那天，二教 300 人的教室座无虚席。

海闻副校长做了开场介绍后，卢卡斯开讲。

演讲题目是，“增长、贫困与不平等”。他

讲得头头是道，同学们听得津津有味。讲完

后，同学们争先恐后提问题，卢卡斯认真回

答了同学们的每一个问题。北大的讲台，留

下了这位经济学大师的身影。讲座结束后，

同学们掌声雷动。一位北大女生还自发地为

卢卡斯献上了鲜花。

多年后，听过讲座的学生说，卢卡斯的

讲演激励了他们追求学术生涯。卢卡斯不愧

为一代大师，几代学子的楷模。

“经济增长这么快，一定是做对了什么”

卢卡斯本科是学历史的，对中国历史和文化也很感兴趣，

1980 年代就曾来中国旅游，但没有进行学术交流。几十年过

去了，中国发生翻天覆地的变化。他对此赞叹不已。他对我说，

“中国经济增长这么快，一定是做对了什么（They must have 

done something right）。” 他来中国时，北京污染相当严重。

他并没有抱怨，对我说，“经济发展这么快，污染是很难避免

的。” 我知道，有的外国学者嫌空气污染太厉害，不愿意来北京。

现在回过头看那时的照片，天的确是灰蒙蒙的，那些岁月，我

们也走过来了。

2004 年来中国开会时，他住在北京王府井天伦王朝酒店。

他很兴奋，说从他的房间里可以看见故宫。开大会的那天早上，

我们排队进人民大会堂。站在人民大会堂外的台阶上，他突然

对我说，“看，天上这么多鸟儿 !” 我看了一会儿，笑着说，

那是风筝。他仔细一看，哈哈大笑。

第二次来北京，他住在北大博雅酒店。送他到酒店后，我

就离开了。后来他打电话给我，说房间里没有卖的酒。他当时

77 岁了，长途旅行，一定非常累，想喝酒提提神。国外五星

级酒店房间里一般都有小瓶的酒，供客人购买消费。看来，酒

店，酒店，就得有酒。他有个习惯，去机场要早，几位著名经

济学家都是如此，包括马丁·费尔德斯坦（里根经济顾问委员

会主席）。离开中国时，我对他说，欢迎再来中国。

那次分别后，我再没有见过他。他两次风尘仆仆，来中国

讲学，我很感动，每年都给他送张中国的贺年卡。他去世了，

我们深深地怀念他。他的理论早已成为主流经济学的重要组成

部分；他深思的穷国经济如何加快增长的问题经济学家们会继

续思考；他提出的“中国经济经济增长这么快，一定是做对了

什么”之谜，我们中国人自己会解开。愿他安息！

灼见

▲ 海闻与卢卡斯
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海闻教授联合主编的《乡村振兴：探索与创新》出版



悦读

党的二十大报告指出，“全面建设

社会主义现代化国家，最艰巨最繁重的

任务仍然在农村。”日前由西安市乡村

发展公益慈善基金创始人，延安大学乡

村发展研究院创院院长，北京大学校

务委员会副主任（原副校长）、汇丰商

学院创院院长海闻教授联合主编的《乡

村振兴 ：探索与创新》由中国金融出版

社出版。全书从乡村振兴的理论思考出

发，详细介绍和阐述了创业者和企业家

在产业振兴人才振兴、文化振兴、生态

振兴和组织振兴等方面的实践探索和

路径创新。以下为本书序言。

海闻教授联合主编的
《乡村振兴 ：探索与创新》出版

党的二十大报告指出，“全面建设社会主义现代化国家，

最艰巨最繁重的任务仍然在农村。坚持农业农村优先发展，坚

持城乡融合发展，畅通城乡要素流动。加快建设农业强国，扎

实推动乡村产业、人才、文化、生态、组织振兴”。

2019 年，为响应党和国家号召，深入实施乡村振兴战略，

培养致力于乡村发展的各类人才，西安市乡村发展公益慈善基

金会（以下简称基金会）和延安大学乡村发展研究院（以下简

称研究院）先后成立。几年来，基金会和研究院通过理论研究、

政策探讨、人才培养等途径，不断推动中国新农业的发展、新

农商的培育、新农村的建设，以服务乡村振兴大局。本书就是

基金会和研究院组织的“明日地平线大讲堂”第二、第三、第

四季（2020 年 6 月－ 2021 年 12 月）围绕乡村振兴主题的

32 篇演讲成果。

本书从乡村振兴的理论思考出发，详细介绍和阐述了创

业者和企业家在产业振兴、人才振兴、文化振兴、生态振兴和

组织振兴等方面的实践探索和路径创新。

本书第一部分是有关乡村振兴的理论思考。乡村发展基

金会创始人、北京大学汇丰商学院创院院长、延安大学乡村发

主编：
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展研究院创院院长海闻结合发展经济学的起飞理论、发达国家

与地区的“三农”发展经验，阐述了经济增长对“三农”的影

响，探讨了中国实现乡村振兴的三个主要问题及具体政策，并

对乡村振兴中的常见误区进行了剖析。北京大学现代农学院教

授黄季焜讨论了全球食物生产潜力和大宗农产品贸易快速增长

背景下中国农业发展愿景、未来饭碗里装的食物及其来源等问

题。浙江大学求是讲席教授、中国农村发展研究院国际院长陈

志钢介绍了疫情对中国及全球食物安全带来的影响和挑战。中

国人民大学中国扶贫研究院汪三贵系统阐述了脱贫攻坚战略与

乡村振兴战略的逻辑关系及有效衔接。乡村发展基金会创始人、

万科集团创始人王石，中国农业大学文科讲席教授李小云，昆

明市宜良县县委书记李邵俊，县委副书记吴志峰等就乡村如何

振兴进行分析和探讨。

本书第二部分主题聚焦如何推进产业振兴。习近平总书

记强调，产业兴旺是解决农村一切问题的前提。在这部分中，

内蒙古乌兰察布薯都马铃薯博物馆馆长、中国作物学会马铃薯

专业委员会委员、艺薯家品牌创始人马达飞介绍了艺薯家创构

民族马铃薯产业的产业现状和战略规划。北京六凯农业科技有

限公司合伙人兼总经理张吉萍分享了在培育新型农民合作社、

发展绿色生产力和赋能新农人等方面的实践探索。商务部农村

电商特邀专家魏延安分析了农村电商如何助力乡村振兴，现阶

段面临的问题，以及农村电商发展的六大趋

势和发展建议。汉向越光种养殖专业合作社

负责人姜前勇介绍了自己 2011 年以来如何

种出优质大米，并不断探索把中国农产品提

升为农商品的特色发展案例。

本书第三部分主题是人才振兴。“功以

才成，业由才广。” 在这部分中，中共中央党

校（国家行政学院） 教授、中国西部人才开

发基金会理事长丁文锋从国家现代化进程的

角度解读乡村振兴战略，并重点探讨了乡村

人才振兴的战略地位和实现路径。中国发展

研究基金会原副理事长卢迈分享了该基金会

开展的一系列关注农村儿童营养健康、教育

以及保护的社会实践项目，指出乡村振兴需

要做好人力资本的投资，需要提高农村人口

的素质，这项工作必须从儿童时期做起。陕

西师范大学教育实验经济研究所所长史耀疆

介绍了他们开展近十年时间的乡村婴幼儿早

期干预项目，通过对孕产妇和新生儿的照护

服务，实现阻断贫困代际传递的尝试。浙江

省义乌市何斯路村党总支书记、义乌市委委
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悦读

员何允辉讲述何斯路村百万育才计划的初衷和发展历程，希望

成功的经验可以为更多的村庄所借鉴。中国农业大学人文与发

展学院教授、农民研究所所长何慧丽结合亲身参与的社会试验，

分享了乡村振兴对人才要求和人才培养过程的思考。公益项目

蚕丝计划创始人张运年通过讲解乡村教育信息化的解决方案，

探讨了解决乡村教育困境的创新路径。中国第四代植物科学绘

画家、王文采院士学术助理、自然与生命教育践行者孙英宝以

“一平方米菜园”和“接地书屋”为例，介绍了自然与农耕文

化教育的实践和创新。

本书的第四部分汇集了乡村文化振兴方面的探索和展望。
文化振兴为乡村发展注入新活力。在本部分中，广州天适集团

董事长、中国樱花产业协会执行主席何宗儒介绍了通过樱花打

造美丽乡村，助力乡村振兴的成功案例。全球化智库联合创始

人苗绿分享了在对外传播时如何讲好扶贫减贫、乡村振兴的中

国故事。马达思班建筑师事务所创始合伙人、玉川酒庄创始人

马清运通过田园建设实践，阐述了建筑设计对乡村振兴的作用

和意义。乡懿规划创始人陆超从网红打卡的新兴现象谈起，介

绍了网红打卡地项目的实践经验和方法。行动源计划创始人、

北京慈海生态环保公益基金会副理事长张兰英分享了横县县域

垃圾综合治理实践和对乡村垃圾综合治理的启示。

本书第五部分从生态振兴的角度分享了如何把乡村振兴
与生态保护有机结合，探索绿色发展之路。当前，我国农业发

展进入了全面绿色转型的关键时期，迫切需

要加快构建现代农业发展与生态环境保护协

同推进的新格局，以生态振兴促进乡村全面

振兴。在这部分中，大自然保护协会中国项

目可持续农业总监李颖介绍了如何通过保护

土壤和提高土地生产力实现乡村振兴。远大

科技集团董事长、总裁张跃详细阐释了从无

机到有机生活观念转型的思考和实践。纪录

片导演李成才介绍了从事生物多样性相关工

作，并重点从生命、科学和哲学的角度分享

了对于万物相连的理解和思考。社会生态农

业（CSA）联盟联合发起人、好农场创始人

兼 CEO 程存旺讲述了在疫情期间对于全国

300 多家生态农场进行的调查成果，分析了

多数生态农场在疫情之下保持增长的原因。

时任建业新生活集团副总裁、文商旅事业部

总经理张虎介绍了建业田园综合体如何重塑

乡村田园生活新方式。新疆中环油林业开发

有限公司董事长、喀什深圳商会会长李铁分

享了在创新治沙模式方面开展的项目工作，

以及在生态效益、社会效益和经济效益等方

面取得的成果。

本书第六部分聚焦组织振兴。王石、李

小云、李铁共同探讨云南省西双版纳傣族自

治州勐腊县河边村的乡村治理实践，以及对

乡村建设带来的新观念。北京农禾之家咨询

服务中心总干事葛宁介绍了农禾之家在探索

农民合作组织的创新之路方面的做法和经

验。湖北卓越集团董事局主席、总裁刘雁飞

通过分享企业的实践案例，探讨了旅游开发

产业与乡村振兴之间的关系。史耀疆介绍了

对农村基层医疗卫生服务质量的研究成果，

并给出了提升农村基层医疗服务质量的政策

建议。

北京大学老校长蔡元培曾说 ：“改良社

会，首在教育。”要防止“智者富者日益富，

愚者贫者日益贫”，“惟在教育农工，增进其

智识，使不至永居人下而已”。百年以降，

在助力乡村振兴的道路上，今天我们仍需要

通过不断的教育，来帮助新农人储备知识、

开阔眼界、拓宽思路，为未来的创新和发展

创造更多可能。希望基金会和研究院联合主

办的在线讲座以及相应的图书能够为达到这

个目标尽一份自己的力量。

北京大学老校长蔡元培曾说：
“改良社会，首在教育。”要防
止“智者富者日益富，愚者贫者
日益贫”，“惟在教育农工，增
进其智识，使不至永居人下而已”。
百年以降，在助力乡村振兴的道
路上，今天我们仍需要通过不断
的教育，来帮助新农人储备知识、
开阔眼界、拓宽思路，为未来的
创新和发展创造更多可能。
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